

CONSEJO
EPISCOPAL
LATINOAMERICANO



**BOLETIN
INFORMATIVO**

NUMEROS
3
4

Marzo - Abril
M C M L V I I

ORGANO DEL SECRETARIADO GENERAL

BOLETIN DE LA COMISION EPISCOPAL LATINOAMERICANA

Nos
habla el
Arzobispo
de México.

La aparición del BOLETIN INFORMATIVO DE CELAM es un primer paso en orden a la realización de los propósitos apostólicos que fueron formulados con tanto entusiasmo y solicitud en la memorable conferencia Episcopal de Río de Janeiro.

Sus páginas harán llegar a todos y cada uno de los Excmos. Prelados de la América Latina, copioso y utilísimo material que en sus manos pastorales y en las de sus colaboradores se convertirá en fuente de actividades apostólicas correspondientes a los múltiples e importantes problemas de cada Diócesis.

Su lectura abrirá horizontes a la iniciativa y permitirá hacer comunes, con las debidas adaptaciones, las actividades que se han promovido y desarrollado con éxito en otras diócesis.

Damos gracias a Dios por su feliz aparición y le auguramos éxito completo.

✠ MIGUEL DARIO MIRANDA

Arzobispo Primado de México
Primer Vice-Presidente del CELAM.

LA IGLESIA FUERTE EN LA UNIDAD E INMENSA EN LA CATORICIDAD

La verdadera Iglesia de Dios debe poseer perfecta unidad de doctrina, porque la verdad es una sola y no múltiple como el error.

Y debe también ser una en su culto y en su organización social, porque Cristo instituyó sólo un culto y una sociedad que El llamó su Iglesia.

Y esa verdadera Iglesia de Cristo, al mismo tiempo, tiene que ser universal o católica, porque está instituida por el Salvador de todos los hombres, para salvar a todos los hombres.

Esos son precisamente los impresionantes caracteres de la que llamamos Iglesia Católica, Apostólica, Romana.

Es la única que conserva perfecta unidad doctrinal, extendida católicamente por todo el orbe con un imponente número de fieles, que en más de 500.000.000 pertenecen a todas las regiones y razas de la tierra. Es una inmensa familia visible en la cual Dios ha puesto un Padre, que nos hace las veces de Cristo: es aquel a quien llamamos Padre Santo y a quien Santa Catalina de Siena llamaba el dulce Cristo en la tierra porque es el sucesor de San Pedro, a quien dijo el Buen Pastor: Apacienta mis ovejas.

LO MAS BELLO DE NUESTRO MUNDO AMERICANO

Quien recorre el continente americano, desde la isleta del Rey (de Cristo Rey) al norte de Alaska, hasta la Misión de Santa Cruz al sur de la Tierra de Fuego, observa con gozo en las ciudades americanas, nuestras catedrales y grandes templos, en las poblaciones menores las iglesias parroquiales, y en valles y montañas los santuarios y piadosas ermitas. En esas construcciones de arte y de amor católicos, Jesús Sacramentado recibe nuestra afectuosa adoración y su Madre Santísima nuestro culto cariñoso.

Y asimismo, desde que raya el alba y al medio día y al atardecer, las campanas desde sus torres dejan oír las notas sonoras del Angelus que inundan de piedad y poesía las calles rumorosas y los campos silentes.

Hace más de cuatro siglos que esta piedad divina y esta poesía religiosa palpitan en nuestras tierras católicas y hacen llegar hasta el trono de Dios la palabra y el afecto de la Fe verdadera.

Nuestra América Latina es un inmenso continente unido por una sola Fe: la Fe católica. Nuestra América forma la mayor comunidad religiosa que ha presentado jamás la historia humana. Nunca se ha visto tan gran unidad religiosa esparcida en tan gran extensión geográfica. Aun supuestas las deficiencias humanas de nuestra vida religiosa, tal amplitud social supone una gran fuerza en la unidad y tal fuerza unificadora supone profundidad en su causa religiosa. Un hecho histórico tan grandioso no se puede explicar por una causa superficial.

EN QUE CONSISTE LA CRUZADA

La Cruzada Orante en Defensa de la Fe se propone como la primera entre las secciones de un Plan general para la Defensa de la Fe en cada uno de nuestros países, y por tanto en toda nuestra América.

La Cruzada Orante está incorporada en el Apostolado de la Oración, encomendada encarecidamente a cada uno de los Socios del Apostolado, como una obra de suma importancia y promovida por los Centros del mismo Apostolado. Es una especialización de la actividad orante del Apos-

tolado en la América Latina, actividad que se acomoda a las circunstancias presentes de nuestros países, donde la Defensa de la Fe nos impone una atención muy particular.

I—FINALIDAD U OBJETIVO DE LA CRUZADA

- 1—Alcanzar de la bondad de Dios la conservación y progreso de la Fe católica en la América Latina.
- 2—Por tanto, alcanzar de la bondad de Dios los medios concretos para remediar los peligros de la Fe en nuestra América y de progresar en la vida cristiana, según los designios providenciales que la bondad de Dios tiene sobre el Catolicismo en el continente americano.

PRACTICA DE LA CRUZADA ORANTE

Desde luego adopta las prácticas del Apostolado de la Oración, que son tres principalmente:

- 1—El ofrecimiento matutino de las obras de cada día, en unión de las intenciones y afectos del Sangrado Corazón de Jesús, práctica que transforma nuestras obras en un sacrificio de alabanza y expiación a los ojos de Dios.
- 2—Íntima unión diaria al Santo Sacrificio de la Misa y Comunión reparadora al menos una vez al mes.
- 3—Devoción especial a la Santísima Virgen María y frecuente invocación de su protección. Se encomienda al menos el rezo de una decena del Rosario cada día.

Como prácticas más características de la Cruzada Orante, dentro del espíritu del Apostolado de la Oración, se recomiendan además las siguientes:

- 1—En la Santa Misa, a la Elevación de las Especies sacramentales, acostumbrarse a hacer en silencio estas peticiones:
A la elevación de la sagrada Hostia:
Señor mío y Dios mío, concédenos la perseverancia en tu santa Gracia y en los deseos fervorosos de progresar en la virtud.
A la elevación del Cáliz:
Señor mío y Dios mío, Te ofrecemos toda la Sangre preciosísima de tu Divino Corazón por la conservación y progreso de la santa Fe católica en nuestra América.
- 2—Se recomienda el rezo del Rosario cotidiano por la intención de la Cruzada Orante.
- 3—Se recomienda también de una manera especial la recitación frecuente de la ORACION POR LA PATRIA Y POR LA GRAN FAMILIA DE LOS PUEBLOS AMERICANOS:

ORACION

Oh Santísimo Redentor Jesús, Rey y Señor de las naciones. Por intercesión de vuestra Santísima Madre y de todos vuestros Angeles y Santos, os rogamos que escuchéis esta oración que os dirigimos por nuestra Patria y por todas las hermanas Naciones de América.

Os rogamos que venga a nosotros vuestro reino:

que vuestra Santa Iglesia, la obra de vuestro Amor, Sabiduría y Poder infinitos, florezca con plenitud en todas las clases de nuestra Sociedad;

que todas nuestras familias americanas, imiten por su espíritu de fe, piedad y observancia de vuestra santa Ley, los divinos ejemplos de vuestra sagrada Familia;

que todos nuestros niños reciban profundamente en sus almas puras el sello del espíritu católico;

que nuestros jóvenes vivan cada día más íntimamente sus convicciones católicas y se preparen con ardor para servir fielmente a vuestra Iglesia y a nuestra Patria;

que la mujer católica por su religiosidad y su pureza, defienda siempre su alma de las efímeras vanidades terrenas y cumpla conscientemente su excelsa vocación en el hogar o la vocación aún más excelsa de la perfección evangélica;

que nuestros varones posean la clarividente y firme conciencia cristiana, para cumplir con fidelidad sus deberes religiosos, familiares y patrióticos;

que nuestros queridos obreros del campo y la ciudad y sus familias alcance la elevada vida moral, cultural y económica exigida por su dignidad de hombre y de cristiano;

que los poseedores de riquezas, guiados por las enseñanzas católicas, acepten generosamente la misión superior de administrar los bienes de Dios, dados no sólo para la satisfacción de sus propias necesidades, sino también para el bienestar de la sociedad y especialmente de los trabajadores y de los desvalidos;

que nuestros gobiernos experimenten vuestra protección extraordinaria en luz, probidad, vigor y riqueza para guiar a nuestras Patrias por el camino glorioso del progreso integral.

Os pedimos sobre todo, oh Señor nuestro, divinamente generoso y bueno, que nos concedáis numerosísimas y fervorosas vocaciones a la perfección espiritual enseñada por Vos en vuestro Evangelio;

Sacerdotes llenos de virtud, ciencia y celo apostólico, que impulsen firmemente hacia Vos a nuestras Naciones que son vuestras;

Religiosos fervientes en el trabajo de la santidad, de la doctrina y del apostolado, que correspondan al honor incomparable de servir dócil y valientemente a vuestra Santa Iglesia;

Religiosas perfectas en la eminente obra redentora de la oración, de la enseñanza y de la beneficencia;

y para nuestros Seminarios y Noviciados una numerosa juventud, ricamente dotada de altas aspiraciones apostólicas, de fervor para la santidad y de tenacidad para la perseverancia.

Equipad así a vuestra Santa Iglesia en nuestra América, para que siga avanzando en la conquista de las almas y en el combate contra vuestros enemigos;

contra el pecado, el vicio, el laicismo, el paganismo y la incredulidad;

contra el comunismo materialista y ateo, tirano de las conciencias y de los pueblos;

contra la herejía protestante, que menosprecia a vuestra Santísima Madre y a vuestros Santos, calumnia a las almas consagradas a Vos, atrae con dinero a los pobrecitos y ofrece a los ignorantes sus errores escondidos en las páginas de vuestro Evangelio.

Oh Santísimo Redentor Jesús, Rey y Señor de las Naciones. Haced que nuestra Patria libre del error, del pecado y de la miseria, sea por su Fe católica, por su vida virtuosa, por su amplia y progresiva cultura cristiana, el más claro diamante en la regia corona de vuestra Iglesia, y que toda nuestra América santificada y engrandecida por su intensa vida católica, vea cumplida en sí misma la noble y dolorosa aspiración de la humanidad por llegar a vivir un mundo mejor.

ORACION POR LA CONVERSION DE LOS PROTESTANTES

Señor Jesús, que para salvar a todos los hombres fundaste tu Iglesia sobre la Piedra viva, según tu divina promesa: Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia: mira con ojos de misericordia las almas de nuestros hermanos separados y haciéndoles conocer tu Verdad y sus lamentables errores, atráelos al redil de tu verdadera Iglesia donde los esperas Tú, Buen Pastor, que vives y reinas por los siglos de los siglos. Así sea.

OCTAVARIO DE ORACION POR LA REUNION DE LAS IGLESIAS CRISTIANAS

Desde la fiesta de la Cátedra de San Pedro hasta la fiesta de la Conversión de San Pablo. (Enero 18 al 25).

Antífona—Que todos sean uno, como Tú, Padre en Mí y Yo en Ti, que también ellos en nosotros sean uno, para que el mundo crea que Tú me enviaste (San Juan, 17, 21).

V.—Yo te digo que tú eres Pedro.

R.—Y sobre esta Piedra edificaré mi Iglesia.

ORACION.—Señor Jesucristo que dijiste a tus Apóstoles: Mi paz os dejo, mi paz os doy: no mires mis pecados sino la fe de tu Iglesia, y dignate conservarla en la paz y en la unidad, según tu voluntad, que como Dios vives y reinas por los siglos de los siglos. Así sea.

Los emigrantes españoles en Latinoamérica y su asistencia espiritual

Declaraciones de Monseñor Fernando Ferris Sales, Delegado de la Comisión Episcopal Española de Migraciones y Director de la Comisión Católica Española de Migración.

El lunes 11 de febrero de 1957, en la oficina central del Comité Católico de Migraciones de Colombia, Monseñor Ferris Sales, hizo una charla, en mesa redonda, ante los Representantes de Migraciones del Consejo Episcopal Latinoamericano, de la ONU, del Comité Nacional y del Comité Católico de Migraciones de Colombia, y de otras personalidades directamente interesadas en el problema migratorio de orden nacional e internacional en América Latina.

He aquí los conceptos emitidos por Monseñor Ferris Sales:

I—Objeto de su visita a los países latinoamericanos:

El objeto de su visita es doble:

1.—Observar el estado material y espiritual de los inmigrantes españoles y buscar la posibilidad o la forma concreta de ayudarles.

2.—Ofrecer a los Excmos. señores obispos latinoamericanos la colaboración de un selecto grupo de capellanes que cuidarán exclusiva y fundamentalmente a los inmigrantes españoles radicados o a radicarse en sus diócesis.

Tanto la Comisión Episcopal como la Comisión Católica Española de Migración, antes de poner por obra su cometido, no sólo interesó al clero español, sino también al C.I.M.E. y al gobierno español acerca del problema de las migraciones españolas.

II—Problema de las Migraciones

El problema de las migraciones es, de suyo, tan grave que, en opinión de personas autorizadas, por sí sólo en breve producirá la catástrofe mundial, si, a tiempo, no halla solución. Considérese, por ejemplo, el orden económico en que puede producirse un colapso enorme, teniendo en cuenta la superpoblación de unos países, ya incapaces de sustentarla, y la infrapoblación de otros que, de no proporcionar lugar a aquéllos, también se convertirán en víctima de la ruina general.

El problema de las migraciones de manera alguna es unilateral y parcial, como algunos creen. Véanse, a modo de ejemplo, las pruebas fehacientes de las llamadas "Migraciones alegres" que, sin preparación adecuada en lo moral, social, religioso, económico, etc., según demuestran repetidas experiencias y estadísticas, han concluido en verdadera ruina.

El problema de las migraciones es un problema de problemas, un complejo de problemas, en que deben considerarse siempre, para evitar fracasos, los valores morales, religiosos, sociales, culturales, económicos, étnicos y patrics que implica.

Dentro de ese complejo prima el orden de los valores morales del espíritu. La inmigración llega hasta transformar la fisonomía de un pueblo. Es un fenómeno social de ósmosis y endósmosis, de un dar y un recibir, de fusión y transformación mutua. Sin lugar a dudas que, por ejemplo, el inmigrante español trae consigo muchas perfecciones e imperfecciones, y no es menos cierto que, en la tierra a la que le toca llegar, encuentra igualmente perfecciones y defectos. Cuanto más perfecta y mejor ciudadana sea la asimilación mutua, tanto mayores beneficios aportará.

En lo que a los españoles concierne, en todos los países americanos, inclusive anglosajones, se los pide con insistencia. Hecho demostrativo de que la inmigración española reporta beneficios reales a dichos países.

III—Problema religioso de las migraciones

En el orden religioso, aun cuando se profese la misma religión o se posea la misma cultura y raza, el cambio suele ser tan brusco para el inmigrante que, sin la mano caritativa que lo eleve y alivie, se corre peligro de echarlo a perder todo.

Conforme a impresiones personales y a objetivos estudios estadísticos **el 95% de los inmigrantes, españoles** (y seguramente de otros países también) **se pierden para la Iglesia.** Mal enorme que por igual incide sobre la Iglesia y los países en que dichos inmigrantes se radican. Un pequeño índice demostrativo de ello es, entre otras cosas, el que muchos españoles —que vuelven a España— fundan y fomentan instituciones laicas.

IV—Causas de la pérdida de los inmigrantes para la Iglesia

Las causas de las pérdidas de los inmigrantes no deben atribuirse a la Iglesia receptora o a los gobiernos o moradores de la América Latina. Se deben sencillamente al proceso mismo de las migraciones. Por ejemplo, por falta de una educación positiva y vitalmente cristiana en su tierra de origen (donde se le insistió más en el aspecto negativo de las leyes y preceptos de Dios y de la Iglesia para su comportamiento en la vida, o donde por costumbres y tradiciones se veía constreñido a guardar las formas de las prácticas religiosas), el inmigrante, al traspasar las fronteras de su país o en el mismo trayecto, echa por la borda todo aquello que, hasta entonces, regulaba su vida individual, familiar y social. A poco de perder de vista su país natal, siente un pánico del paso que acaba de dar, una incertidumbre, una soledad, el sacudimiento de un presente hacia un porvenir incierto. Y ya en el país a donde llega, experimenta el choque del cambio brusco, la fuerte reacción ante todo lo nuevo y distinto que encuentra a su paso. El problema religioso del cumplimiento de sus deberes en forma normal se esfuma: ya no se encuentra en el medio regional que lo obligaba a ello. Por eso, es frecuentísimo comprobar, además de la pérdida de la fe, de la apostasía, la herejía o la dorada indiferencia, la actitud francamente combativa hacia la Iglesia que, con el correr del tiempo, el inmigrante suele adoptar. Claro está que a ello contribuyen también otros factores de orden psicológico, social, económico, sentimental, etc.

Esta consecuencia nefasta puede evitarse, en gran parte, si la Iglesia, por medio de sus instituciones especializadas, organiza adecuadamente la partida y recepción de los inmigrantes. No cabe duda que la Iglesia ha hecho mucho en ese sentido, pero aún queda mucho por hacer.

V—Soluciones de la Jerarquía Española

La Jerarquía Católica de España consideró el problema desde distintos ángulos, pero le interesó sobre todo, como es natural y propio, el punto de vista moral y religioso.

Organizó con ese objeto la Comisión Episcopal de Migración y su órgano ejecutivo, la Comisión Católica Española de Migración.

Cabe notar que la Comisión Católica, como actitud definida y propia, no fomenta las migraciones (pues en casa se está mejor), pero dado el caso de que deban efectuarse, adopta la actitud maternal de la Iglesia en ayudar a que se realicen de la mejor manera posible. Con este fin se pone en relación con los Comités Regionales, las propias autoridades eclesiásticas (obispos, párrocos), para los informes fidedignos, y con los organismos de allende los mares o de más allá de las fronteras de España. (En paréntesis: esta Comisión realiza también migraciones propias, individuales y colectivas. Efectuáronse ya algunas individuales. Pronto se llevarán a cabo migraciones colectivas a Canadá y Australia. En ambas migraciones, como es obvio, se observa un criterio de rigurosa selección, en la que se mira, por sobre todas las cosas, el bien de la Iglesia y la salvación de las almas de los inmigrantes).

La Comisión Católica Española de Migración con sus propios medios facilita al inmigrante la salida de su país y la adaptación a su nueva patria. Echa manos de la preparación y selección previas de los candidatos y los acompaña hasta la radicación y permanencia en el país receptor.

VI—Selecto grupo de capellanes

Los medios sobredichos no bastan para la asistencia espiritual esmerada y eficaz de los inmigrantes españoles. Por eso, la Jerarquía Católica Española movilizó "un selecto grupo de capellanes" que tengan a su cargo el cuidado espiritual de los inmigrantes y procuren facilitarles el paso, de tal manera que el cambio sea un bien para ellos y para los moradores de la nueva patria. Existen problemas morales y psicológicos a los cuales solamente el sacerdote español puede dar solución.

La consigna de estos capellanes es no partir a cuidar "colonias" o a favorecer la formación de "quistes" y grupos cerrados, sino ayudar a la pronta y fácil adaptación al nuevo medio, en especial, al medio religioso y social.

VII—Al servicio de los Obispos latinoamericanos

Estos capellanes están totalmente a disposición de los Excmos. Señores Obispos Latinoamericanos por lo que toca a la asistencia espiritual de los inmigrantes españoles. Solamente obedecen a la Comisión Episcopal Española de Migración en lo que se refiere al destino que llevan, pero, en lo demás, quedan bajo la jurisdicción del Prelado de la Iglesia receptora. De suerte que vivirán en el lugar que dicho Prelado les señalare y, conforme a la Constitución Apostólica "Exsul Familia" de Pío XII, se les podrá dar jurisdicción personal, para actuar con mayor expedición y eficacia en un plano más amplio entre los inmigrantes.

Antes de partir de España (y nótese su importancia) estos capellanes hacen, ante las Autoridades de la Comisión Episcopal de Migración, una promesa formal de que, al volver a España, no traerán un centavo más de lo que habían llevado consigo.

Actividades del Departamento de Sociología Religiosa

Para mejor servir los intereses de la iglesia el Departamento de Sociología Religiosa (cfr. "Boletín Informativo" Nos. 1-2-1957, pág. 25) ha preparado el siguiente programa de trabajo para el presente año:

- 1 Establecer contacto con individuos y organizaciones, nacionales e internacionales de Europa y América, que puedan ser de utilidad para el Departamento en su labor de investigación;
- 2 Asesorar técnicamente los Sub-Secretarios del CELAM en lo que se refiere a encuestas y datos estadísticos, estudios demográficos y sociológicos.
- 3 Preparar un suplemento especial del Boletín que a manera de cursillo por correspondencia breve, pero práctico y adecuado, contribuya eficazmente a ir documentando, orientando y formando a aquel Sacerdote que cada prelado escoja para hacer en un futuro un trabajo serio y metódico de estadística e investigación sociológica dentro de su propia diócesis. Este suplemento del Boletín llenará en parte la falta de un cursillo formal y se está preparando en colaboración con el Reverendo Padre P. C. Beltrao, S. J., sacerdote brasileiro, profesor de Sociología Religiosa en la Pontificia Universidad Gregoriana, y el R. P. Roger Vekemans, S. J., uno de los mejores especialistas europeos en Sociología Religiosa que se encuentra actualmen-

te en Chile, en estudio e investigación.

- 4 Hacer tres trabajos prácticos de Sociología Religiosa en dos parroquias, urbana una y rural la otra, accesibles fácilmente y en una diócesis colombiana la más cercana a la capital que por sus condiciones especiales puedan considerarse como típicas del medio y ambiente general latino americano. En esta forma el Departamento podrá prestar sus servicios a los Excmos. señores Obispos a base de comprobación y de experimentaciones eminentemente prácticas y realistas.

Además de este trabajo que concierne directamente a la Sociología Religiosa, el Departamento ha sido encargado de todo lo relacionado con la participación de la América Latina en la Exposición Universal e Internacional de Bruselas que se inaugura el 3 de abril de 1958 (cfr. "Boletín Informativo", Nos. 1-2, p. 17). Es la primera vez que la Santa Sede, en cuanto a Estado Soberano, y la Iglesia Católica tendrán tan importante participación en una exposición universal. Por consiguiente, es el deseo de nuestro Santo Padre el que la Iglesia Católica esté representada lo mejor y más dignamente posible" (carta de Su Exe. el Nuncio Apostólico ante el gobierno belga, Monseñor Forini). También "sería de desear que en cada visitante dejase nuestro Pabellón con esta triple impresión: 1. Que Dios existe. 2. Que

Cristo... es el Hijo de Dios. 3. Que la Iglesia Católica es la continuación de Cristo en el Mundo" (Civitas Dei, Nov. 1955, p. 19). Para realizar todos estos fines es necesario que todos los países católicos contribuyan con generoso y decidido empeño.

Entre los proyectos de los organizadores del pabellón "Civitas Dei" que será el de la Iglesia en la Exposición Internacional de Bruselas, está el del "Anuario Católico del Mundo Cristiano" que tiene dos finalidades, una administrativa y práctica, y la otra documental, mostrando al tiempo la universalidad de la Iglesia, su misión respecto a todos los pueblos y su posición como centro del mundo Cristiano. Copias del "Anuario" se exhibirán y repartirán en el pabellón.

El plan general para este Anuario tiene tres secciones: 1. El universo

y la Iglesia. 2. Los grupos geográfico-culturales, y 3. Los países. Para la parte que corresponde a la Iglesia Latinoamericana, este Departamento ha elaborado dos cuestionarios, basados en el plan general, uno para datos nacionales de la Iglesia y el otro para las diócesis y vicariatos, que serán enviados respectivamente al Coordinador Nacional del Episcopado y a los Excmos. Obispos y Prelados en cada país.

La importancia de que estos cuestionarios sean contestados y devueltos con premura es fácil de comprender, como lo es también el sumo interés que la Santa Sede ha manifestado por el Anuario, ya que mostrará tanto a católicos como a los no católicos la labor que la verdadera Iglesia de Cristo realiza actualmente en todos los ámbitos de la tierra.

El problema de los Estudiantes

Latinoamericanos en los EE. UU.

Es un hecho evidente que hay una gran afluencia de estudiantes latinoamericanos a los Estados Unidos, y que esta afluencia aumenta anualmente de manera alarmante.

No se nos escapan los problemas que entrañan para la fe de nuestros muchachos, casi siempre poco convencidos, la separación de la familia, y la relación con centros universitarios no católicos de la gran nación del norte.

De los 10.000 estudiantes latinoamericanos que había en Estados Unidos en 1956, solamente un 5 por ciento seguían sus estudios en establecimientos católicos; es decir, que un 95 por ciento de ellos se educaban en colegios o universidades protestantes o netamente laicas. Por desgracia, los padres de familia, al enviar allí a sus hijos, poco o nada se preocupan del peligro que puede correr su fe y su moral, en un ambiente totalmente nuevo y lleno de encanto para ellos.

Es cierto que no todas las universidades católicas de los Estados Unidos están en condiciones de recibir estudiantes para todas las especialidades, particularmente en las ramas técnicas; pero es el caso que para muchas otras actividades, los estudiantes buscan los centros no católicos, las más de las veces por ignorancia, y frecuentemente por el deseo de gozar de mayor libertad.

El Secretariado General del Consejo Episcopal Latinoamericano, con sede en Bogotá, Colombia, atendiendo a un llamamiento clamoroso de las últimas conferencias interamericanas de educación y siguiendo nor-

mas trazadas por el CELAM en su primera reunión de noviembre pasado, se propone con la colaboración de la N. C. W. C. de los EE. UU. estudiar seriamente este problema, y tratar de buscarle la mejor solución posible. Para tan benéfica labor espera la valiosa colaboración de todo el Episcopado Latinoamericano.

—¿Cuál es el problema?

Podríamos resumir así las principales dificultades de los estudiantes en los Estados Unidos:

1—Desorientación del alumno para elegir el colegio o la universidad que ha de frecuentar.

2—Dificultades de viaje, de idioma, de consecución de empleo, si lo necesita, y de relaciones sociales, a su llegada a los Estados Unidos.

3—Los estudiantes no saben a quién dirigirse, sobre todo al principio, para que los oriente y dirija en su vida espiritual.

4—Tienen de ordinario gran dificultad para adaptarse al espíritu norteamericano, así en estudios como en vida social, en deportes, etc.

Se han propuesto ya algunas soluciones a este problema, que están en vía de estudio:

1—Organización de una sección dependiente del Secretariado General del CELAM (III Sub-Secretariado) con sendas dependencias en los Secretariados Nacionales del Episcopado de cada uno de los países latinoamericanos, con el objeto de informar a los interesados sobre

colegios y universidades católicos en que puedan matricularse.

2.—Esta sección del Secretariado General del CELAM estará vinculada con el N. C. E. A. (National Catholic Education Assotiation de los EE. UU.), con el objeto de obtener directorios y guías de colegios y universidades católicos de ese país.

3.—Conectar a los universitarios latinoamericanos que siguen estudios en los Estados Unidos con instituciones y sacerdotes católicos, que les faciliten la práctica de los sacramentos y les proporcionen una asistencia religiosa que los salvaguarde, en cuanto sea posible, contra los peligros de la separación de sus familias, de la desadaptación al nuevo ambiente, y especialmente de la crisis religiosa a que están regu-larmente expuestos.

4.—Hacer durante el año escolar una campaña de divulgación de los principales colegios y universidades católicos de los Estados Unidos entre los alumnos de los colegios católicos de América a través de la OIEC (Confederación Interamericana de Educación Católica) y de la UNIP (Unión Interamericana de Padres de Familia).

5.—Llevar estadísticas de los estudiantes latinoamericanos que van a los Estados Unidos con discriminación del carácter religioso de los establecimientos que frecuentan.

6.—Crear centros o fomentar los ya creados, que ayuden a los estudiantes en la consecución de puestos en las universidades, de pasajes, pasaportes, y hasta si posible, en la financiación de sus estudios.

El Excmo. señor Miguel María Miranda, Arzobispo Primado de México y Primer Vice-Presidente del CELAM, fue comisionado por el Consejo Episcopal Latinoamericano en su reunión de noviembre pasado, para tratar el problema de la asistencia moral y religiosa a los estudiantes latinoamericanos en los Estados Unidos, con el Venerable Episcopado de esa nación.

El Excmo. señor Miranda cumplió su comisión en enero del presente año y oportunamente dará a conocer las bases del programa de cooperación y coordinación que en el futuro será posible establecer para comenzar a solucionar el problema.

La Conferencia de las Organizaciones Internacionales Católicas

Hemos visto en el artículo precedente, cómo al progresar las relaciones internacionales, los dirigentes de las O.I.C. sintieron la necesidad de reunirse para abordar, desde el ángulo de cada Organización, el estudio de los grandes problemas mundiales que se presentaban y determinar la conducta a seguir en ellos.

Así nació la Conferencia, llamada entonces de Presidentes. Su vida fue muy modesta, en el primer centro constituido en Friburgo, Suiza, el 5 de abril de 1927. Consistía en reuniones anuales, de las cuales no debía levantarse acta ni se pasaba comunicación oficial alguna. Cada O.I.C., por turno, ejercía la presidencia y convocaba a la reunión anual.

Poco a poco el cuadro de la Conferencia se fue completando con nuevas organizaciones internacionales que solicitaron su admisión.

En 1930 se creó el COMITE DE CONTINUIDAD integrado por un grupo de O.I.C. (elegidas en la asamblea anual y renovadas por terceras partes cada año) que sigue entre las Asambleas anuales, el trabajo de la Conferencia y para esto realiza varias reuniones durante ese lapso de tiempo.

Después de la II guerra mundial y al promulgarse en San Francisco la Carta que creaba la Organización de las Naciones Unidas, seguida bien pronto de la creación de los diferentes órganos especializados (UNESCO, FAO, OIT, ESOCOC, etc.), que no sólo estudian los grandes problemas mundiales sino que

con ritmo acelerado y grandes presupuestos daban vida en todos los continentes a organizaciones permanentes o provisorias de estudio y trabajo, poniendo en acción nuevas técnicas y nuevos técnicos al servicio de la humanidad, los católicos comprendieron que debían participar activamente en este nuevo tipo de mundo "misionero".

Fue así que la Conferencia en función a la presencia activa de los católicos en el campo internacional y alentada por la Iglesia que recomendaba esta presencia, creó nuevos órganos para que siguieran los trabajos de los Organismos Oficiales. Creó así el **Secretariado Permanente de la Conferencia**, que funciona en Friburgo (Suiza); el **Centro de Coordinación ante la UNESCO**, que funciona en París y que sigue los trabajos de la UNESCO; el **Centro de Información de Ginebra**, que sigue los trabajos de las oficinas de Ginebra y está en estrecha relación con el de la N. C. W. O. de Nueva York, que sigue los trabajos de las Naciones Unidas; el **Centro de Unión entre las O.I.C. y las Misiones**, que funciona en Roma y que sirve de lazo de unión entre las O.I.C. y las Ordenes Misioneras. Este Centro sigue también los trabajos de la FAO.

En los estatutos de la Conferencia de la O.I.C., aprobados por la Santa Sede en 1953, se creaba también la Oficina de Gestión, que tiene a su cargo la responsabilidad financiera y segura la gestión y coordina la actividad de los diversos órganos dependientes de la Conferencia.

¿Qué es la Conferencia de las O.I.C. de acuerdo a sus Estatutos?

La Conferencia es un órgano permanente de colaboración de las O.I.C., cuyo fin principal es aportar al desarrollo de la vida internacional, una colaboración basada en los principios cristianos.

Sus fines son:

a) Favorecer el desarrollo de las actividades católicas y su extensión en aquellos sectores a los cuales todavía no ha llegado;

b) Estudiar los grandes problemas actuales con el fin de facilitar una actitud o una acción común, e informar a la opinión pública;

c) Desarrollar los contactos entre sus miembros y de una manera general entre todos los católicos, ejerciendo una actividad internacional y facilitando la información recíproca y los intercambios, principalmente con el Comité Permanente de los Congresos Internacionales para el Apostolado de los Laicos.

d) Desprender orientaciones comunes del trabajo de la O.I.C.;

f) Estudiar en sus fines las actividades y los problemas de las organizaciones Internacionales oficiales y privadas.

Con ocasión de la Asamblea de las O.I.C. de 1953 realizada en Roma y en la cual la Conferencia recibió de la Santa Sede la aprobación de sus Estatutos, S. E. Monseñor Montini, entonces Pro-Secretario de Estado, envió a la Presidenta Melle de Camillis (C.I.C.I.A.M.S.) una con-

ceptuosa carta, que entre otras cosas decía:

"En verdad, por muchos títulos, la presente sesión reviste una importancia particular. Desde hace un cuarto de siglo, la discreta reunión inaugurada en Friburgo ha tomado una amplitud y una complejidad nuevas: convenía a la luz de las experiencias de los últimos años tomar una visión más clara de la misión a cumplir, y vuestro tema de estudio sobre "Las O.I.C. y la situación mundial actual", responde plenamente a esa preocupación. Además el Santo Padre ha llamado la atención repetidas veces a sus hijos sobre sus responsabilidades frente a un mundo que, al tomar una conciencia de su unidad, se esfuerza en elevar las relaciones humanas al nivel de una fraternidad de pacífica colaboración.

"Hace pocos días decía Su Santidad: "La unificación internacional hace notables progresos y, por lo mismo, una misión que reclama una atención vigilante y una seria aplicación, está confiada a la Iglesia" (23-7-52 a la A.C.I.), ¿no es ésta la misión en la cual la Conferencia de las O.I.C. se empeña en trabajar?"

Oportunamente será enviado a los Excmos. Prelados de la América Latina un breve cuestionario para que ellos informen al Secretariado General del CELAM sobre las relaciones que su diócesis tenga actualmente con las organizaciones internacionales católicas y sobre la posibilidad de que estas relaciones se establezcan o se intensifiquen en el futuro.

ACTIVIDADES INTERNACIONALES CATOLICAS

MADRID, (NC). España, Portugal, Indonesia y la América Latina están encargadas de presentar la historia de la evangelización cristiana en la Exposición Universal que se celebra en Bruselas el año 1958.

Tal exponente de la propagación de la fe desde los primeros tiem-

pos del cristianismo figurará en el pabellón de la Santa Sede, el Civita Dei, dedicado a presentar la concepción católica del hombre y su misión en la vida.

Delegados de 38 países celebraron hace poco una reunión en Bruselas para preparar el pabellón de

la Ciudad de Dios, que se levanta en un sitio céntrico de la exposición, contiguo a los de Rusia, Estados Unidos, Francia, Grecia e Italia.

Su Santidad el Papa Pío XII tiene gran empeño en que la presencia católica sea eficaz y destacada, especialmente en los países latinoamericanos que tanto deben a la Iglesia.

Se calcula en cerca de 35 millones las personas que visitarán la Exposición. Junto a las maravillas del progreso material, el pabellón Civitas Dei ofrecerá a los visitantes el concepto espiritual católico del mundo y de la vida.

GINEBRA, marzo 27. (NC). Fue designado secretario general de la Comisión Católica Internacional de Migración, con sede aquí, el señor Loek Lampschoer, holandés, que desempeñaba interinamente el puesto desde julio último; es uno de los primeros colaboradores de la CCIM y ha cursado estudios en las

universidades de Nijmegen, Holanda, y Poitiers, Francia.

BRUJAS, Bélgica, marzo 6. (NC). Celébrase aquí del 12 al 15 de abril la reunión anual de la Conferencia de Organizaciones Católicas Internacionales, organismo coordinador de las diferentes entidades católicas que actúan en el ámbito internacional; dichas entidades agrupadas en la Conferencia suman 32 y muchas de ellas están reconocidas como organismos consultivos de la UNESCO y de otras agencias de las Naciones Unidas.

BERLIN, abril 22. (NC). El 31 de marzo celebró aquí sesión el Comité Ejecutivo de la Federación Internacional de la Juventud Católica, cuyos miembros asistirán unos días más tarde al congreso anual de las organizaciones juveniles católicas de Europa Central, el cual se reúne también aquí; el Comité Ejecutivo de la Juventud celebró hasta ahora todas sus sesiones en Roma.

CALENDARIO DE CONFERENCIAS DE LAS ORGANIZACIONES CATOLICAS INTERNACIONALES

ABRIL

1-5—Federación Mundial de Niñas y Mujeres Jóvenes Católicas:

Berlín, Sesión de Estudios Internacionales: Posibilidades de Relaciones entre el Este y el Oeste y las Responsabilidades de la Juventud con respecto a este problema.

11-14—Conferencia de Organizaciones Católicas Internacionales

BRUGES, Asamblea General.

23-28—Pax Romana:

Roma, Asamblea Plenaria: El Rol del Intelectual en la Formación de una Comunidad Mundial.

Unión Católica Internacional para Servicios Sociales

BRASIL, UNESCO. - Seminario: Servicios Sociales y educación adulta.

Trabajadores Jóvenes Cristianos

Internacional: Días de estudio para los TJC europeos. Preparación para un Congreso Mundial.

MAYO

1-5 - UNDA:

Londres, Comité Europeo de Televisión y Comité Ejecutivo.

3-5—Federación Internacional Católica para la educación Física:

Madrid. Asamblea General.

Comité Internacional Católico de Enfermeras y Trabajadoras Médico-Sociales

París o Ginebra, segunda sesión Internacional de Entrenamiento.

Federación Mundial de Niñas y Mujeres Jóvenes Católicas:

Bogotá y Santiago, Seminarios Interamericanos para el entrenamiento de líderes.

JULIO

Pax Romana

Italia, Tercer Congreso Internacional Católico de Ingenieros Agrónomos y Economistas Industriales.

Habana, Asamblea Internacional: Las responsabilidades cívicas del estudiante.

Habana, Mitin Interamericano. El Estudiante y la UNESCO.

Federación Mundial de Niñas y Mujeres Jóvenes Católicas

Dolomites, Campo Internacional de la Amistad.

Treves, Alemania, Días de Estudios Internacionales organizados por la Comisión, "Sport and Open Air". Tema: Repercusiones sociales e internacionales de la tendencia moderna hacia los deportes competitivos.

28-31—Unión Mundial de Maestros Católicos

Viena, tercer congreso: El rol del Maestro en la vida internacional.

Pax Romana

Indonesia. Seminarios de Entrenamientos Asiáticos: Las Responsabilidades Cívicas del Estudiante.

Trabajadores Jóvenes Cristianos
Roma, Peregrinación Internacional.

SEPTIEMBRE

15-19—Unión Internacional de Asociaciones de Empleados Católicos:

Montreal y Quebec, XIV Congreso Internacional: El Empleador Cristiano.

Bureau Internacional Católico del Niño

Conferencia Internacional de Expertos de la Comisión Médico-Social y Psíquico-Pedagógica del entrenamiento moral y deontológico de los maestros que se especializan en Niños Anormales.

Federación Mundial de Niñas y Mujeres Jóvenes Católicas

Italia, Día de Estudio Internacional para Líderes de Movimientos de Niños: Educación Social en la Adolescencia.

22-28—Comisión Internacional Católica de Migración

Asís, III Congreso: El rol y funciones de las Organizaciones Católicas en el campo de la Migración.

29-4—Unión Mundial de Organizaciones de Mujeres Católicas

Roma, Congreso: La personalidad de la Mujer Cristiana.

29-3—Unión Internacional Católica de Prensa

Viena, V. Congreso: La Prensa Católica y la Opinión Pública.

OCTUBRE

UNDA

Ginebra. Asamblea General y Congreso.

5-13—II Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos

Roma, "El Laico en la Crisis del Mundo Moderno. Responsabilidades y Formación".

DICIEMBRE

Pax Romana

Achimota, Uganda, Seminario de Entrenamiento: La Idea de una Universidad Africana de la Comunidad.

1958 - ENERO

Federación Mundial de Niñas y Mujeres Jóvenes Católicas

México, Reunión de Estudios Internacionales.

MAYO

11-15—Federación Internacional de Movimientos de Trabajadores Cristianos

Bruselas, VI Congreso.

JULIO

Comité Católico Internacional de Enfermeras y Trabajadoras Médico Sociales

Bruselas, VI Congreso.

AGOSTO

Peregrinación de Jubileo, Lourdes.

Panorama Social de América Latina

El Episcopado Latinoamericano ha expresado su honda preocupación por la Acción Social en la declaración de Río de Janeiro, dirigida al Clero y fieles del continente.

En ese documento histórico, se hace una afirmación decisiva para la angustiada situación social americana. Textualmente se dice: "Se requiere la presencia activa de la Iglesia a fin de influir en el mundo económico-social, orientándolo con la luz de su doctrina y animándolo con su espíritu.

En efecto, la ausencia de la Iglesia en el mundo económico-social no representa simplemente el desconocimiento de Ella como institución, sino la ausencia práctica del valor de la persona humana en la estructura dinámica de la economía.

En la vida social, en la que el hombre está naturalmente inserto, la economía es un fenómeno global implicado en toda actividad humana. Conforme sea el grado de conciencia y valorización de los fines de la existencia humana, será la tendencia que la relación socio-económica presente.

En América Latina en relación con la producción, se advierte en no pocos sectores de la economía, un deseo ilimitado y exclusivo de bienes monetarios como fin único de progreso, al punto de absorber toda actividad consciente del hombre. Esta actitud que reduce el ideal de la vida a la fecundidad cambista del dinero, por la ley social de la ejemplarización se extiende bajo diversas formas a personas de todos los niveles sociales.

Los que no han logrado ingresar a la febril carrera del dominio monetario, es decir, la población mayoritaria de América Latina, que-

dan sumidos en el anónimo y sujetos a una economía insuficiente ante los continuos cambios mercantiles. Se puede comprobar que aumenta el número de los que dominan los secretos del cambio y juego del dinero con el simultáneo crecimiento de grupos humanos monetariamente impotentes, debido a la desviación ética de los fines de la economía como precisa monseñor Pavan: "Quienes están investidos de mayores responsabilidades en el mundo económico son movidos por un objetivo distinto del propiamente originario de la actividad económica, cual es la satisfacción de las necesidades humanas, son movidos del deseo de obtener un beneficio perseguido como lucro con prescindencia de su relación con la producción y con la satisfacción de las necesidades humanas, a largo plazo no pueden sino registrarse desórdenes en el mundo económico, desórdenes tanto más vastos y profundos cuanto más se olvide el fin natural de la actividad económica o cuando más se subvierta la jerarquía de los fines."

La falta de fe viva en los valores del espíritu, fe que la presencia de la Iglesia anima en la conciencia social, torna paradójicamente la vida moderna, saturada de organizaciones de seguros, en una existencia timorata y egoísta acervadamente preocupada por el futuro inmediato. Muchos cristianos son seducidos por esta corriente individualista al extremo de perder la sensibilidad cristiana de las relaciones humanas en el ejercicio de sus funciones económicas, las que administran con actitud ciertamente pagana. Son gravemente lesionadas las virtudes de la caridad y de la justicia con el lamentable olvido de la salvación de las almas y de des-

conocimiento de las exigencias de la personalidad.

"El hombre lejos de ser el objeto y como elemento pasivo de la vida social por el contrario es y debe ser y seguir siendo, su agente, su fundamento, su fin." (S. S. Pio XII. Mensaje de Navidad 1944).

El espíritu de la Iglesia en el mundo económico social significaría el equilibrio entre la ocupación económica y la preocupación por la vida superior de la persona y al mismo tiempo daría la coordinación proporcional de los medios y fines temporales con los eternos.

El Episcopado latinoamericano, en el documento de Río de Janeiro, observa de modo especial la honda y rápida transformación que se verifica en las estructuras sociales, a causa del intenso proceso de industrialización y se preocupa por la necesidad de que el pensamiento cristiano, tan a menudo ausente de ella, la inspire y anime.

La industrialización provoca la concurrencia masiva de individuos que se desplazan de sus localidades nativas a nuevas áreas para formar agregados humanos dependientes de la máquina y del puro salario. La ausencia del pensamiento cristiano en este proceso social de la vida moderna de los pueblos de América significa la carencia de un espíritu verdicamento comunitario de las relaciones humanas, las que permanecen ignoradas y confundidas en una concentración colectiva donde no cuenta la dignidad personal del trabajador, ni el respeto sagrado por la organización de la familia; un verdadero cuadro de desintegración social y clima adverso a una sana y normal convivencia en progresivo declive para toda suerte de degeneración como lo demuestran las estadísticas de criminalidad, realidad que desplaza todo ordenamiento jurídico en armonía con la exigencia de la vida civil y eclesiástica.

Esta situación psicológica y económicamente deprimente, es campo

abonado para la reacción violenta y masiva que la ideología comunista dialécticamente interpreta para promover la conciencia de clase obrera contrapuesta necesariamente a la llamada clase capitalista. Urge un planeamiento metódico de inspiración cristiana del proceso social de la industrialización en América Latina; para ello se requiere la acción social del laicado católico como tarea especial e insustituible en la animación y vivificación del mundo económico-social.

En la declaración del Episcopado Latinoamericano se reconoce la riqueza natural que la Providencia ha depositado en el Continente, al mismo tiempo que se especifica la desproporción en el beneficio por parte de los trabajadores de la ciudad y del campo. Evidentemente se advierte la existencia de un problema social. No es la naturaleza la que falla, sino la organización social de la propiedad e instituciones mercantiles la que causa el desequilibrio en la disposición de los medios naturales que afecta a grandes sectores de la población urbana y particularmente a la familia campesina.

La justicia social impele a que se organicen nuevas formas de aprobación que aseguren a las personas el efectivo disfrute de la utilidad de la riqueza natural. Este procedimiento progresivo de ascensión popular a la propiedad compromete la conciencia de los cristianos que tienen la responsabilidad de la gestión económica, pues han de aplicar necesaria y obligatoriamente los principios de la doctrina social de la Iglesia que según palabra de Su Santidad Pio XII: Forma parte integrante del Evangelio y de la moral cristiana.

En América Latina una mayoría de su población es aún analfabeta y ajena a las formas racionales de conducción propia, constituyendo un grave problema su situación marginal en la vida americana.

Lamentablemente los esfuerzos para educar a esta porción humana

potencialmente rica en recursos, únicamente algunos sistemas pueden ser considerados de responsabilidad directamente católica; los demás imparten una educación llamada de base, de tendencia puramente naturalista, que bien puede ser comparada a un elemental adiestramiento. El espíritu cristiano de la vida no anima estos sistemas que intervienen en el proceso psicológico de la población por adquirir nuevas formas de convivencia humana.

La organización en América Latina de sistemas de educación de base fundamentalmente cristiana, aseguraría para el futuro grandes sectores de la población que pensarían y actuarían católicamente.

La presencia de la Iglesia en América Latina en el campo económico y social ha de sentirse a través de organizaciones que encaucen la acción social católica del laicado, ya sea en el plano patronal, ya en el obrero, ora en las clases de nivel medio, lo cual demanda de la pastoral católica la promoción del estudio de la realidad, enjuiciamiento de la misma a la luz de los principios de la sociología cristiana y ensayo metódico y coordinado de soluciones sociales, tarea de elevación de las condiciones humanas de vida cuya realización enérgica y generosa aparece a todo discípulo de Cristo no solamente como un progreso temporal, sino como el cumplimiento de un deber moral.

INICIATIVA EN EL CAMPO SOCIAL

UNA UNIÓN DE PATRONOS RURALES CATÓLICOS

En Colombia se ha fundado la Unión de Patronos Rurales Católicos con el objeto de aplicar la justicia social aconsejada por la Iglesia como solución cristiana al problema social y como un ensayo educativo que regule las relaciones obrero-patronales.

La realidad del campesino presenta condiciones humanas poco favorables al desarrollo espiritual, económico y social, hecho que se puede generalizar para toda América Latina; la fundación aludida pretende poner en práctica los métodos modernos de rehabilitación individual y comunitaria que la sociología integral aconseja para lograr la superación personal. Incuestionablemente hoy en día, no se puede dejar a la mera iniciativa privada e incoordinados esfuerzos individuales, la acción de mejoramiento social de un grupo humano. En el caso angustioso del campesino, demanda el conocimiento de la constitución, de la conducción y del mejoramiento progresivo de su familia; por eso, la iniciativa que se comenta de organizarse para dividir las funciones y repartir la responsabilidad específica, es un paso digno de repetirse por la mayoría de los que tienen la dirección de los asuntos del campo, mayoría que ha pasado su etapa escolar por colegios católicos donde el contacto con la doctrina de Cristo seguramente ha penetrado interiormente sus mentes. La semilla de la verdad que fue echada con la esperanza de que germine, no ha de quedar detenida en el olvido que hace inoperante la fecundidad cristiana.

Problemas tales como el gobierno económico de la casa, posible de regular con el aprendizaje del presupuesto familiar; el problema de la desnutrición, por una mala selección cualitativa de los elementos y no necesariamente por escasez de los mismos; la falta de provisión monetaria por carencia del hábito del ahorro metódico y otros problemas más relacionados con la ignorancia, impone, después de la toma de conciencia de la situación social del campesino, que los patronos cristianos venzan su aislamiento y se organicen para dar cumplimiento al deseo de Su Santidad el Papa Pío XII.

Niños Cantores

ORGANIZACION ACTUAL EN LA AMERICA LATINA

A su vuelta de Australia y Oceanía, donde acaba de organizar la Federación Internacional de "Pueri Cantores", cuyos estatutos han sido aprobados por la Santa Sede, el Padre Enrique Prod, Delegado General de esta Federación, se ha detenido en Bogotá para establecer cerca del CELAM una oficina de informaciones para la América Latina.

Su Santidad el Papa Pío XII ha nombrado a Monseñor Maillet como presidente de la Federación General de "Pueri Cantores".

Gracias al grupo parisiense de Pequeños Cantores de la Cruz de Madera, que han recorrido el mundo bajo la dirección de Monseñor Maillet, ha podido constituirse esta Federación. En la América Latina hay actualmente 465 grupos: Brasil, 135; Argentina, 95; Uruguay, 12; Paraguay, 3; Chile, 40; Perú, 34; Bolivia, 10; Colombia, 62; Venezuela, 35; Curazao, 3; Trinidad, 1; Panamá, 2; Nicaragua, 2; Salvador, 1; Guatemala, 1; Costa Rica, 1; México, 5; Jamaica, 1; Haití, 6; Cuba 2; Martinica, 2; Guadalupe, 1.

Breve historia

Hace 50 años tres estudiantes de París decidieron estudiar el "Motu Proprio" de Pío X para probar que se puede cantar con voces de niño el canto gregoriano y la polifonía palestrinense. Este primer grupo se llamó "Pequeños Cantores de la Cruz de Madera". Como misione-

ros, recorrieron casi todo el mundo con Monseñor Maillet invitando a sus hermanos de las naciones a realizar el "Motu Proprio" de Pío X y a pedir porque reine la paz de Cristo en el mundo.

En 1947 el primer congreso de la Federación Internacional reunía 3 mil niños cantores. En 1949 y 1951 hubo en Roma dos congresos más. Para mostrar su interés por tal movimiento, el Papa celebró una misa en el altar de la Basílica de San Pedro ante varios miles de niños cantores. En 1953 se reunieron los "Pueri Cantores" en Colonia, y en 1954 nuevamente se reunieron en Roma. Desde su cama el Papa, agobiado por la enfermedad, asistió a la misa televisada que celebró el Cardenal Tisserand en el altar de San Pedro por privilegio especial.

El sexto y último congreso tuvo lugar en Roma en julio pasado, en el cual participaron 6.500 cantores de todo el mundo.

Finalidad

El fin de la Federación es:

1) Promover entre los niños y por su intermedio entre el pueblo cristiano, el canto gregoriano de modo especial, la música polifónica y las otras obras modernas compuestas con el espíritu de las directivas pontificias;

2) De utilizar el magnífico instrumento de formación, que es el

canto, para la cultura intelectual, espiritual, artística y moral de los niños;

3) De fomentar entre los diferentes miembros de la Federación, cualquiera que sea su nacionalidad respectiva, una comprensión fraternal y los lazos de sincera amistad;

4) De invitar a todos los niños del mundo a unirse para cantar al unísono la paz de Cristo.

Gracias a esta oficina de Bogotá para América Latina, se espera que

el movimiento "Pueri Cantores" se desarrollará más y más en todos los países americanos, para que crezca en estos pueblos la magnífica liturgia de la Iglesia.

Los prelados, sacerdotes o religiosos interesados en obtener más datos e informes sobre organización, estatutos, etc., de los niños cantores, pueden dirigirse al R. P. Alfonso Schmidt, encargado del II Sub-Secretariado, en la siguiente dirección: Secretariado General del CELAM, carrera 15, N° 28-24, Piso 5° Bogotá, Colombia.

SANTO DOMINGO SAVIO, CELESTIAL PATRÓN DE LOS NIÑOS DE CORO

Ciudad del Vaticano, (NC) Por un breve Pontificio de Su Santidad el Papa Pío XII se designa a Santo Domingo Savio patrón celestial de los niños de coro.

El Padre Santo recuerda que siempre ha insistido en la formación de coros infantiles, y que en diversas ocasiones tuvo el consuelo de recibir en audiencia y escuchar a estos muchachos.

Señala también que durante un certamen en el que participaron coros de 26 países, los presidentes de estas agrupaciones le expusieron el deseo de que Santo Domingo fuera proclamado patrón de los pequeños cantores de la Iglesia.

El Breve ha aparecido en la publicación Actividades de la Santa Sede durante 1956 y por él Su San-

tidad designa a "Santo Domingo Savio, confesor, como celestial protector de los niños de coro, con todos los privilegios y honores litúrgicos de los santos patronos de órdenes y gremios".

Santo Domingo fue discípulo de San Juan Bosco, fundador de los Salesianos. Murió en 1857 a los 15 años de edad y la Iglesia le canonizó en 1954.

Ciudad del Vaticano, (NC). La Administración de Correos del Vaticano puso en circulación una nueva serie de sellos, de dos valores, conmemorativos del primer centenario de la muerte de Santo Domingo Savio, el niño discípulo de San Juan Bosco, a quien Su Santidad el Papa Pío XII canonizara el 15 de junio de 1954.

Un estimulante ejemplo de coordinación en el Apostolado

BECAS PARA ESTUDIO CATEQUÍSTICO EN ESTADOS UNIDOS

SAN ANTONIO, Texas (NC). La Confraternidad de la Doctrina Cristiana ofrece varias becas latinoamericanas para el cursillo catequístico de verano que dictará aquí en junio y julio.

Ocho arquidiócesis, diócesis y vicariatos han aceptado hasta ahora las becas, ofrecidas a sacerdotes, religiosos o seglares embarcados en el apostolado del catecismo: Guadaluajara, La Habana, Bluefields, en Nicaragua, Manaos en Brasil, Panamá, Ayacucho en Perú, Cochabamba en Bolivia y Santa Ana, El Salvador.

El cursillo, que tendrá lugar en el Colegio del Verbo Encarnado de esta ciudad, ofrece instrucción sobre técnica, textos y programas de enseñanza, tanto para niños como jóvenes y adultos; y clases especiales sobre la formación de dirigentes catequistas.

Las becas incluyen la matrícula, los libros, el hospedaje desde el 3 de junio hasta el 12 de julio que dura el curso, y el transporte dentro del territorio de los Estados Unidos; las diócesis interesadas pagan el pasaje desde su sede hasta el sitio de arribo al país.

Patrocina el curso el centro nacional de la CDC con sede en Washington. La Universidad Católica de América, que supervisa el programa, entregará a los participantes que lo aprueben un diploma de constancia.

COLECTA ESTUDIANTIL DE CUARESMA PARA UNA MISIÓN BOLIVIANA

LA CROSSE, WISCONSIN, E. U. (NC). Los alumnos de las escuelas de esta diócesis recaudaron durante la Cuaresma dos mil dólares destinados a una misión de las regiones selváticas de Bolivia. Este dinero servirá para construir una iglesia y una rectoría en la diócesis boliviana de Santa Cruz, cuyo obispo, Monseñor Agustín Arce, asignó al sacerdote norteamericano Padre José Walijewski, de Michigan, a una parroquia de las selvas amazónicas, donde se levantará la nueva iglesia. La comarca está habitada por unos diez mil indios guaraníes.

El Padre Walijewski se ordenó en 1950 y en septiembre del año pasado requirió permiso de Monseñor John P. Treacy, Obispo de La Crosse, para ir como misionero a Bolivia.

UNA TREINTENA DE SACERDOTES PARA LOS BRACEROS MEXICANOS

Ciudad de México (NC). Tres son las causas de la fuga de braceros mexicanos hacia el Norte, apunta Excelsior aquí: la insuficiencia de salarios en México, el excesivo enriquecimiento de unos a costa de los más, y el caciquismo.

"El imperio asfixiante del caciquismo vuelve incierta, amarga y angustiosa la vida en el campo y

en las poblaciones menores", agrega el diario.

Cacique es el nombre dado en América al caudillo o señor feudal que impone su arbitrio en la vida social, económica o política de una región.

El Ministerio de Gobernación acaba de anunciar que llevará estadísticas del número de braceros que cruzan la frontera para trabajar en Estados Unidos; agrega que el año pasado fueron unos 30.000. Otras fuentes dan hasta 135.000.

Entre tanto se preparan aquí de 25 a 30 sacerdotes mexicanos que irán en pequeños grupos sucesivamente para atender a los trabajadores de habla española en las granjas y fincas del suroeste de los Estados Unidos.

Además de la atención espiritual, la situación social y legal de los jornaleros ambulantes ha sido preocupación constante del clero mexi-

cano y estadinense. En febrero se efectuó una reunión de capellanes en Sacramento, California, para planear el apostolado durante estos meses. En octubre de 1956 hubo un congreso sacerdotal similar de mexicanos y estadinenses en Monterrey.

En ambas reuniones se pidieron medidas legislativas que protejan los derechos del trabajador agrícola en cuanto a salarios, vivienda y facilidades para el cumplimiento de sus deberes de familia y religión.

Ciudad de México (NC). La Acción Católica Mexicana ofrece dos premios de dos mil pesos a los mejores trabajos de 50 páginas sobre la Vida de Pío XI uno, y la obra de Pío XI el otro, en concurso que se cierra el 30 de abril. La ACM conmemora con varios actos el centenario del nacimiento del Papa del apostolado seglar.

Nuevas Diócesis y nuevos Prelados en la América Latina

BUENOS AIRES, (NC). El establecimiento de doce nuevas diócesis en Argentina es un hecho extraordinario en cualquier país.

Poco después de creadas las diócesis de Lomas de Zamora, Morón, San Isidro, Mar del Plata, Nueve de Junio, Formosa, Reconquista, Posada, Villa María, Gualeguaychú, Santa Rosa y Comodoro Rivadavia, la Santa Sede nombró diez de sus obispos.

Además, las antes diócesis de Bahía Blanca y Tucumán fueron elevadas a arquidiócesis, creándose así dos nuevas provincias eclesíásticas; y sus obispos, Monseñor Geminiano Esorto y Monseñor Juan Aramburu, subieron al rango de arzobispos.

La medida afecta a 3.200.000 habitantes, una sexta parte de la población total del país; en las nuevas jurisdicciones hay 230 parroquias, con 290 sacerdotes diocesanos y 652 del clero regular. La diócesis más poblada es Lomas de Zamora, con casi 800.000 habitantes, y la menor es Posada, con 30.000.

Una emisión de Radio Vaticana llegada aquí decía que la creación de las nuevas diócesis es signo del progreso de la Iglesia en Argentina, y de la buena voluntad y cooperación del gobierno.

Argentina tiene ahora dos cardenales, 9 arzobispos y 31 obispos. No se habían hecho nombramientos tan numerosos desde 1934 cuando, poco después del Congreso Eucarístico Internacional de Buenos Aires, se crearon diez nuevos territorios eclesíásticos.

El obispo de Resistencia, Monseñor Enrique Rau, fue trasladado a la nueva diócesis de Mar del Pla-

ta. Otros ordinarios son: Monseñor Antonio Aguirre, en San Isidro; Monseñor Filemón Castellano, en Lomas de Zamora; Monseñor Jorge Chalup, en Gualeguaychú; Monseñor Alberto Dean CP., en Villa María; Monseñor Agustín Herrera, en Nueve de Julio; Monseñor Jorge Kemmerer SVD, en Posadas; Monseñor Jorge Meyer, en Santa Rosa de Toay; Monseñor Carlos Pérez SBD, en Comodoro Rivadavia, y Monseñor Miguel Raspanti SDB, en Morón.

MONSEÑOR GUILLERMO BOLATTI DESIGNADO AUXILIAR DE BUENOS AIRES

Buenos Aires, (NC). Con la designación de Monseñor Guillermo Bolatti Cesano como obispo titular de Limata y auxiliar de Buenos Aires son tres los auxiliares de esta arquidiócesis, de la cual es administrador apostólico el arzobispo de Córdoba, Monseñor Fermín E. Lafitte.

El nuevo obispo electo era vicario general y canónigo de la catedral metropolitana. Nació en Vicuña Mackenna, Córdoba, en julio de 1912, cursando los estudios sacerdotales en el Seminario Conciliar de aquí y en Roma, donde se ordenó en 1942.

Ha desempeñado diversos cargos en la Acción Católica y en el tribunal eclesíástico del arzobispado, siendo además camarero secreto de Su Santidad el Papa Pío XII.

CIUDAD DEL VATICANO, (NC). Se anunció el nombramiento del arzobispo Monseñor José Paupini como nuncio apostólico en Guatemala y El Salvador.

CIUDAD DEL VATICANO, (NC). Su Santidad el Papa Pío XII hizo las siguientes designaciones episcopales para el Brasil: Monseñor Fernando Gómez dos Santos, de Aracaju, para la sede arzobispal de Goiânia; Monseñor Antonio Medoco, auxiliar de Bahía, como ordinario de Bonfim; y el Pbro. Antonio Fragoso, canónigo de Paraíba, designado auxiliar del arzobispo de Sao Luis Maranhó.

CIUDAD DEL VATICANO, (NC). Monseñor Gaston-Mojaisky-Perrelli, hasta ahora encargado de negocios en la Nunciatura de Guatemala, fue transferido con el mismo cargo a la delegación apostólica del Africa Inglesa, en Mombasa; dicha delegación apostólica la desempeñaba el arzobispo Monseñor Jaime Knox, actual internuncio en la India.

SONSON Y ESPINAL NUEVAS DIOCESIS DE COLOMBIA

CIUDAD DEL VATICANO, (NC). Su Santidad el Papa Pío XII creó

las nuevas diócesis colombianas de Sonsón y Espinal, la primera con territorio de la de Medellín, de la que dependerá, y Espinal con parte de la de Ibagué, bajo la jurisdicción de la metropolitana de Bogotá; Monseñor Alberto Uribe, auxiliar de Manizales, pasa a ordinario de Sonsón, y el vicario general de Garzón, Pbro. Jacinto Vásquez Ochoa, será el primer obispo de Espinal.

NUEVA YORK, marzo 27. (NC). El obispo auxiliar de Santa Cruz, Bolivia, Monseñor Charles A. Brown, ofició en la catedral de esta ciudad la Misa del día de San Patricio, que presidió el Cardenal Francis Spellman, arzobispo de Nueva York; el tiempo de primavera abrigó después el tradicional desfile por la Quinta Avenida en el que participaron más de 125.000 personas.

Iniciativas interesantes en el campo del Apostolado

CURSO PARA SACRISTANES

SAN JOSE, Costa Rica, (NC). Por fin alguien se acuerda de los sacristanes. Los profesores del Colegio Seminario aquí dieron un curso de instrucción elemental para sacristanes de la ciudad y los pueblos vecinos sobre ceremonias, rúbricas sagradas y cuidado del templo, que alternaron con demostraciones prácticas.

EL PROXIMO CONGRESO INTERNACIONAL DE SACRISTANES

Augsburgo (KIPA). Los delegados de la Asociación de Sacristanes de Bélgica, Austria, los Países Bajos, Alemania y Suiza, se han reunido para una jornada internacional de Estudios. Han decidido realizar el V Congreso Internacional de Sa-

cristanes en Viena en 1959, con el tema: "Yo amo, Señor, la belleza de tu casa".

POR LA MUSICA SAGRADA EN LOS TEMPLOS DE CUBA

La Habana, (NC). La Comisión Diocesana de Música Sacra ha iniciado una serie de cursos sobre canto gregoriano, para depurar la música sagrada en los templos.

Los primeros cursos son dictados por el RP. José N. Fábregas OSB en el Colegio de la Inmaculada.

Los cursos siguen el espíritu del Motu Proprio que San Pío X proclamó en 1903 para condenar los abusos musicales en las ceremonias litúrgicas, y sentar las bases de la verdadera música sagrada.

El desarrollo de la Iglesia al comenzar el año de 1957

El Anuario Pontificio da la cifra de 464.200.000 católicos
381.500 sacerdotes ejercen el apostolado católico.

Por Javier Ma. Echenique

Acaba de publicarse el Anuario Pontificio de 1957, que este año aporta sobre las ediciones de años anteriores modificaciones y datos de gran interés. Evidentemente las cifras no pueden reflejar con exactitud la vida de una sociedad esencialmente espiritual y sobrenatural como la Iglesia Católica.

Por otra parte, desgraciadamente, hay que tener en cuenta la distinción entre católicos de nombre y católicos practicantes. De todos modos, al comenzar el año de 1957 la Iglesia Católica se ofrece al mundo como una auténtica realidad de indiscutible vigor espiritual. Repetidas veces en los últimos tiempos los enemigos del cristianismo han anunciado la muerte próxima de la Iglesia. Sin embargo, a medida que avanza el tiempo, en medio de mil circunstancias, muchas de ellas adversas, el catolicismo gana en extensión y en profundidad. Si ciertamente hay que reconocer actualmente una crisis del catolicismo, también es cierto que esta crisis no supone un estado agónico, sino principalmente una conmoción interior de adaptación a las exigencias del hombre moderno y al ritmo de la vida.

464 millones de católicos

La cifra exacta, que nos proporciona el Anuario Pontificio de 1957 sobre el número de católicos en el mundo, es de 464.200.000. Esta cifra es aproximada, pero seriamente aceptable, y viene a coincidir con la cifra que publicó el año pasado el Instituto Americano de Organización. Los católicos del mundo repartidos por continentes se hallan distribuidos en esta forma:

Europa	224.250.000
América Latina	153.000.000
América del Norte	38.000.000
Asia	29.200.000
Africa	17.450.000
Oceanía	2.300.000

Estas cifras revelan una real catolicidad geográfica de la Iglesia, que va adquiriendo una visibilidad orgánica en todos los territorios del planeta.

Un sacerdote por cada 1.270 fieles

La Iglesia Católica ejercita su misión fundamental: "Id y enseñad a todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo", por medio de la jerarquía y de los sacerdotes, religiosos, religiosas e Institutos Seculares, sus inmediatos colaboradores. Actualmente la Iglesia cuenta con 381.500 sacerdotes, de los cuales 275.000 pertenecen al clero secular. En los Seminarios Mayores hay 65.000 estudiantes de Teología, de los cuales anualmente se ordenan unos 8.000 sacerdotes. Los religiosos, entre sacerdotes y no sacerdotes, son unos 270.000, y las religiosas alrededor de un millón. Por lo que se refiere a la distribución proporcional, los países en que esta proporción es menor son los de la América Central y del Sur: un sacerdote por cada 4.810 fieles. El país más desprovisto de sacerdotes en proporción al número de católicos es Guatemala: uno por 18.400. En los diversos continentes se señala esta proporción: Europa, uno por 888; América del Norte, uno por 653; África, uno por 1.454; Asia, uno por 1.352. La distribución según los diversos países da estas cifras: uno por 65 en Islandia; uno por 105 en Noruega; 175 en el Japón, 440 en Suiza, 530 en Gran Bretaña, 530 en Bélgica, 620 en Francia, 790 en Italia, 940 en Austria, 970 en España, 1.000 en Alemania, 1.630 en Portugal.

Los sacerdotes, religiosos y religiosas, atienden también principalmente a la enseñanza en 160.000 centros docentes con un total de 20 millones de alumnos, y a las obras de asistencia, que comprenden unas 30.000 instituciones de caridad que atienden cada año a unos 14 millones de personas.

Dos mil circunscripciones eclesiásticas

El gobierno de la Iglesia, bajo la suprema autoridad del Papa, se halla dividido en unas 200.000 parroquias y 400.000 templos. El Colegio Cardenalicio se compone actualmente de 59 cardenales, habiendo, por lo tanto, 11 sedes vacantes. Hay en la Iglesia 1.232 sedes episcopales residenciales. Una de las características más importantes de la organización actual de la Iglesia es la transformación de los Vicariatos Apostólicos y Prefecturas de países de misión en arzobispados y diócesis. Así, desde el comienzo del Pontificado de Pío XII (marzo de 1939) hasta el 31 de diciembre de 1956, 48 Vicariatos Apostólicos y una Prefectura Apostólica han sido elevados al rango de sedes arzobispaes, y 155 Vicariatos, 26 Prefecturas Apostólicas y una misión *Sui iuris* han sido convertidos en sedes episcopales. Esta transformación progresiva de las circunscripciones eclesiásticas en tierras de misión corresponde también a una incorporación cada vez más numerosa del clero nativo a los puestos más elevados de la jerarquía. En el año 1922 no había en la Iglesia un solo obispo indígena. En marzo de 1939, al advenimiento de Pío XII, el número de obispos indígenas en tierras de misión era de 25. Hoy, al comienzo de 1957, los obispos nativos son 121. El obispo más joven de la jerarquía Católica es un prelado negro, de Kenya, que tiene 33 años de edad.

Toda esta real vitalidad de la Iglesia Católica tiene su más clara expresión en la figura de Pío XII, admirada no tan sólo por los católicos, sino por millones de hombres de toda raza y confesión religiosa. La irradiación espiritual de la Santa Sede se pondrá especialmente de manifiesto el año 1958 en la Exposición Universal de Bruselas, donde el Vaticano está erigiendo, con la ayuda de todos los católicos, un gran pabellón, que se llamará "Civitas Dei".

INDICE

Nos habla el Arzobispo de México.....	1
La Cruzada Orante Latinoamericana por la defensa de la Fe	3
Los emigrantes españoles en Latinoamérica y su asistencia espiritual.....	8
Actividades del Departamento de Sociología Religiosa...	11
El problema de los estudiantes latinoamericanos en los EE. UU.....	13
La Conferencia de las Organizaciones Internacionales Católicas.....	15
Calendario de Conferencias de las Organizaciones Católicas Internacionales.....	17
Panorama Social de América Latina.....	20
Iniciativa en el Campo Social.....	22
Niños Cantores.....	23
Un estimulante ejemplo de coordinación en el Apostolado..	25
Nuevas Diócesis y nuevos Prelados en la América Latina..	27
El desarrollo de la Iglesia al comenzar el año de 1957.....	29

El Problema Catequístico en la América Latina

I—Consideración

"El conveniente y apropiado conocimiento de las verdades religiosas es el fundamento y base de la formación espiritual de las almas y de toda la vida cristiana", decía S. S. Pío XI al Episcopado colombiano en carta del 14 de febrero de 1934. Hoy, al contemplar las posibilidades incalculables que ofrece al porvenir de la Iglesia nuestro continente, un gran optimismo ilumina los ojos y llena de halagüeñas esperanzas el corazón del Santo Padre Pío XII. La cruzada por un Mundo Mejor incumbe de modo especial a la América Latina.

La Catequesis, enseñanza oral de la palabra de Dios, en forma mejor organizada, unida y coordinada, es en gran parte la clave de la solución de la ignorancia religiosa y del debilitamiento de la vida cristiana.

Tras una experiencia dolorosa por una parte, y, por otra, fecunda, se comprueba en la cura de almas que la calidad, orientación y eficacia de la vida cristiana depende, en conjunto, de la calidad, orientación y eficacia de la catequesis.

Nunca se deplorará bastante que, en la enseñanza catequística, predomine acaso, de modo exclusivo una orientación moralizante y negativa que se torna odiosa y superficial; o la individualista y sentimental que adolece de inoperancia, y a las veces, de heterodoxia; o la de rutina memorizada y de métodos anacrónicos que acaban en la ignorancia religiosa (causa principal del debilitamiento de la vida cristiana en nuestro hemisferio y terreno abonado para la siembra de errores y herejías); o, en fin, la meramente

externa, fácil de conducir a las supersticiones más extravagantes, en pugna con los principios elementales de la fe.

No sería menos de lamentar el que el catecismo no ofreciera siquiera (sin excesiva preocupación apologetica) guiones sobre la doctrina central del Cuerpo Místico de Cristo, la responsabilidad comunitaria de los fieles, los puntos más candentes de la doctrina social de la Iglesia, etc.

Más aún, un catecismo, que no contemple los tremendos interrogantes del mundo moderno o descuidara la luz, al menos inicial, que debe guiar al joven y al adulto en su formación vocacional y actuación concreta, hablaría, quizá un bellísimo lenguaje, pero esotérico e ininteligible, acomodado tal vez a la mentalidad de antaño y poco menos que un enigma a las inteligencias de hoy.

La vitalidad y refloramiento de nuestro catolicismo unánimemente afirman los Pastores de almas, ha de enraizar en el catecismo emanado de la fuente limpia del Santo Evangelio y de la doctrina de la Iglesia en mensaje que cada día resplandezca con mayor claridad al mundo de hoy. Sólo entonces se convertirá en realidad la gozosa esperanza que abraza el corazón del Santo Padre "de que la América Latina se dispondrá en breve, con vigoroso empeño, a cumplir la misión que la Divina Providencia parece haber confiado a este inmenso continente, que se enorgullece de su fe católica, a tomar parte preferente en la nobilísima tarea de comunicar también, en el futuro, a los demás pueblos los preciosos do-

nes de paz y salvación". (Carta Apostólica "Ad Ecclesiam Christy").

II—Soluciones de la Iglesia en América Latina

Mandamos, declararon los Padres del Concilio Plenarío Americano, que en el término de cinco años, en cada República, al menos en cada provincia eclesiástica, de común acuerdo con los Obispos, se compile un solo catecismo, excluyendo todos los demás, juntamente con breve sumario de las cosas más necesarias que tienen que saber los niños y los adultos". (Tit. X, cap. II).

La Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en Río de Janeiro tocó la instrucción catequística como parte importantísima de la organización de la cura de almas y se permitió llamar la atención de los Excmos. Ordinarios:

1) Sobre la necesidad de que, esta materia, se cumpla fielmente la sabia y fecunda legislación canónica en particular con respecto a:

- a)—La creación de la Oficina Catequística Diocesana;
- b)—La erección en cada parroquia de la Cofradía de la Doctrina Cristiana.

2) Sobre la oportunidad de recurrir a todos los medios aptos, como:

- a)—La edición y distribución de catecismos, en lo posible de texto único, acorde con las aportaciones de la moderna pedagogía señaladamente de las exigencias del método cíclico-intuitivo;
- b)—La organización diocesana o nacional de Almacenes Catequísticos;
- c)—La Institución del "Día Catequístico" o de la Doctrina Cristiana;
- d)—La constitución de escuelas catequísticas;
- e)—La fundación de cátedras de pedagogía catequística en todos los Seminarios Mayores, y

Sobre la obligación de cuidar que en las escuelas y colegios católicos se dé la debida importancia a las clases de religión, y de apro-

vechar también todas las posibilidades para organizar la enseñanza religiosa aún en las escuelas y colegios que no dependan de la Autoridad Eclesiástica.

La Primera Conferencia del Consejo Episcopal Latinoamericano reconsideró el problema y, a fin de facilitar la labor del Secretariado Permanente y de sus reuniones anuales, llegó a las siguientes conclusiones principales:

- 1—Documentarse sobre el material y organizaciones catequísticas que se emplean y funcionan actualmente en todas las Diócesis de la América Latina;
- 2—Levantar una estadística en todos los países sobre la organización y funcionamiento, Diócesis por Diócesis, de la Cofradía de la Doctrina Cristiana;
- 3—Fomentar por todos los medios posibles la fundación y vitalización de la Cofradía de la Doctrina Cristiana en todas las Diócesis de Latinoamérica.

III—Actual empeño del Sub-Secretario del CELAM

El primer Sub-Secretariado para la Preservación y Propagación de la Fe del CELAM, en su sección tercera de catequesis, cifó su labor a las sobre dichas tres conclusiones. Las dos primeras le facilitarán el conocimiento exacto del estado actual de las organizaciones y enseñanzas del catecismo en toda la América Latina, y, además, la base necesaria al plan concreto que debe presentar a los Excmos. miembros del CELAM para la fundación de la Cofradía de la Doctrina Cristiana en todas las Diócesis.

A la verdad, la mente del CELAM es llegar, a ser posible, en toda la América Latina, a unificar las organizaciones y textos de enseñanza del catecismo. Tiene bien en cuenta—respetando las peculiaridades de cada país— que en el terreno pastoral existen problemas comunes que, como el catequístico, exigen idénticas o parecidas soluciones.

Ya en tiempos de la reunión del Concilio Plenarío Americano, según afirmación de sus miembros, "con el andar del tiempo, ha sucedido que los catecismos se han multiplicado a tal grado, que a veces hasta las diócesis limítrofes los tienen diversos en forma, estilo, método y arreglo de materias; lo cual acarrea no pocos inconvenientes, sobre todo si se atiende a la suma facilidad con que los fieles, y aun familias enteras, suelen pasar de una a otra región". (Tit. X - cap. II - N° 707).

Hoy, sumándose a los inconvenientes de innumerables textos distintos que se multiplican de país en país, de diócesis en diócesis y hasta de parroquia en parroquia y de colegio en colegio, están en vigencia a las veces algunos preciosos textos antiguos y modernos que, aunque son de impecable ortodoxia, no dejan de ser poco adaptables, o por sus términos excesivamente abstractos, o por cierto defecto en su concepción de conjunto, v. gr., sin la visión más inmediata de las doctrinas y ejemplos de las Sagradas Escrituras, sobre todo de la doctrina y vida de Jesús, de la paternidad divina, de la santificación por el Espíritu Santo, del Cuerpo Místico de Cristo, de la responsabilidad solidaria de los fieles en la salvación de las almas y de la doctrina social de la Iglesia; o, en fin, por que simplemente, dentro del orden lógico estricto en que se encuentran, no tienen en cuenta las exigencias de una sabia psicología y de una pedagogía apta.

Y si pasamos del texto a las organizaciones multiformes, estilos y métodos distintos, nos hallamos ante una disparidad extraordinaria. A nadie escapa que de continuar así, puede sobrevenir (si ya no sobrevino) una anarquía tal que engendre confusión y desorientación en la mente de los fieles o resque-

brajamientos en la consistencia orgánica de nuestro catolicismo latinoamericano o en la unidad de su actuación conjunta.

IV—Colaboración de la Hermandad de la Doctrina Cristiana de los Estados Unidos

El Excmo. Monseñor Robert E. Lucey, S. T. D., Arzobispo de San Antonio (Texas, U.S.A.), miembro del Comité Episcopal de la Hermandad de la Doctrina Cristiana en los Estados Unidos, y Presidente de la Sección de Relaciones Interamericanas de dicho comité, acaba de ofrecer generosamente al CELAM su colaboración en el sentido de proporcionarle todos los materiales sobre iniciativas y organizaciones que, como experiencias exitosas, pueden servir para Latino América, y enviar un sacerdote, que hable español y entienda de la Hermandad, a asociarse a los trabajos del Sub-Secretario catequístico del CELAM. La colaboración de la Iglesia de Norteamérica será de imponderable provecho, pues, conforme a las afirmaciones de observadores fidedignos, el florecimiento y pujanza del catolicismo en los Estados Unidos se deben en gran parte a la perfecta organización y eficacia de la Hermandad de la Doctrina Cristiana en todo el país.

V—Cuestionario en la separata

En la carpeta de este Boletín adjuntamos un breve cuestionario. Rogamos a los Excmos. señores Obispos, tengan a bien hacerlo responder por el Sacerdote encargado de la Catequesis en su Diócesis. Nos será de suma utilidad, para poder cumplir lo ordenado por el Consejo Episcopal en su reunión de noviembre.

Las Federaciones de Exalumnos Católicos Latinoamericanos

SEGUNDO CONGRESO DE LA FEMA EN CALI (Col.)

En la primera reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano, en el pasado noviembre, los Excmos. Señores Asistentes, recogieron el voto ya expresado en la Conferencia del Episcopado Latinoamericano en Río; Aprovechar la fuerza vigorosa y de gran capacidad que son en la Iglesia los ex-alumnos de colegios católicos. Y así aprobó como una de las conclusiones más importantes: apoyar por todos los medios a su alcance, la fundación y organización de la Federación de Exalumnos en todos los países de Latinoamérica con el fin de incrementar la Acción Católica y todas las organizaciones de apostolado de los laicos y de servirse de las grandes fuerzas que dicha Federación puede representar en el desarrollo de la vida católica en nuestro continente.

Es indiscutible que quienes han recibido formación durante largos años en colegios católicos son los llamados a ser en la Iglesia los más prestantes elementos en las organizaciones de apostolado. Una de las grandes deficiencias de dichas organizaciones es la falta de dirigentes numerosos, conscientes, capaces. En muchos casos, terminada la educación primaria superior, quienes pudieron ser valiosos elementos al servicio de la Iglesia se dispersan y, en no pocos casos, se alejan totalmente de la vida católica. Nos referimos tanto a los colegios de varones como a los de mujeres. El gran medio para conservarlos no solamente fieles a la Iglesia sino generosamente activos en el apostolado, es la Federación, en la cual conviviendo con quienes durante años fueron maestros y condiscipulos; puedan conservar vivo el ideal, firme la voluntad e inquieto el espíritu de conquista. El colegio es para quienes se educaron en él, alma máter llena de fecundidad y de nobles ideales.

Casi siempre a través de una comunidad religiosa, se reciben peculiares características en la formación y podríamos decir una mística de acuerdo con el espíritu de dichas congregaciones. Pero el tiempo en que deben recogerse los abundantes frutos de esta formación son los años posteriores a la educación recibida; para que tales frutos sean realidad fecunda, es necesario que los exalumnos conserven sus vínculos de gratitud, afecto, estimación e ideal con sus maestros o quienes, al sucederse el tiempo, continúan realizando la misma obra de la que ellos, años atrás, participaron.

En ningún sentido puede temerse, ni está en la mente de los Excmos. Prelados latinoamericanos, al pedir dicha organización que los exalumnos católicos pierdan su vinculación con sus propios maestros, sino al contrario, que se sientan estrechamente unidos a ellos.

Es, pues, necesario que aquellas instituciones que están extendidas en diversos países de América Latina, sientan la urgencia de agrupar a sus exalumnos no solamente en el plano local o nacional, sino verdade-

ramente en un plano católico; y si, sintiendo los graves problemas comunes de América Latina, la Santa Sede y el Venerable Episcopado han sentido la premura de crear el CELAM; como una resonancia de esto las Comunidades docentes deben, oyendo la voz de la Jerarquía, sentir la viva urgencia, la inaplazable necesidad de formar sus propias Federaciones de Exalumnos, con un verdadero sentido de unidad, de cooperación, de coordinación latinoamericana.

El Romano Pontífice ha señalado que esta hora de tan graves riesgos para la humanidad y de tan grandes perspectivas para la Iglesia, es la hora de los Laicos. Fieles al llamado del Papa deben ser ellos, los exalumnos católicos los primeros en alistarse con pleno sentido de subordinación a la Jerarquía ya que los laicos participan del único Apostolado que existe en la Iglesia por voluntad divina, que es el Apostolado Jerárquico. Para que la Jerarquía de Latinoamérica pueda realizar los ambiciosos programas de actividad trazados por la Santa Sede, es necesario que cuente con fuerzas organizadas. Las Federaciones de Exalumnos católicos serán el auxiliar más poderoso; serán ellas la más eficaz cooperación a las organizaciones oficialmente reconocidas por la Iglesia, como la Acción Católica; proporcionarán ellas los dirigentes más generosos y eficaces.

Fiel al llamamiento de la Jerarquía, la FEMA —Federación de Exalumnos Maristas de América— organiza su SEGUNDO CONGRESO que, Dios mediante, habrá de verificarse en la ciudad de Cali (Colombia) del 26 al 30 de junio del presente año. En octubre de 1952 el primer Congreso de la Unión Panamericana de Padres de Familia, reunido en Lima, dio ocasión a un primer encuentro de Exalumnos Maristas de diferentes países de América, con representación de Brasil, Chile, Colombia, México y Perú, se concibió entonces el propósito de trabajar en la organización de la Federación de Exalumnos de América. En abril de 1955, con ocasión del Segundo Congreso de Padres de Familia en México, se efectuó el primer Congreso Oficial de Exalumnos Maristas de América. Muchos países estuvieron presentes, los ausentes enviaron su adhesión y apoyo. Se señalaron las bases de la FEMA y se hizo una declaración de principios; se acordó la celebración del Congreso en Cali.

SEGUNDO CONGRESO DE LA FEMA

Intensamente se está ya trabajando en la preparación del Congreso de Cali. Se esperan delegados desde Canadá hasta Argentina. La Junta Directiva del Congreso está presidida por el señor Luis Alfredo González, asesorado por el Reverendo Hermano Urbano José; secretario el señor Luis Carlos Velasco Madriñán.

Importantes asuntos aparecen en el Temario tales como: Estatutos, creación de un directorio, programas de actividades, creación de un órgano de información, elección del Consejo Directivo, sede permanente de la FEMA, financiamiento de la FEMA, relaciones con la Federación Mundial. Pero lo más importante de todo es el edificante espíritu de sentido de coordinación y de sumisión a la Jerarquía que existe en los miembros de la FEMA. Es vivo deseo unificar firmemente a los Exalumnos Maristas para ofrecer esa fuerza a la Jerarquía Latinoamericana y a cada uno de los Excmos. Señores de las respectivas diócesis. La reciente comunicación del Reverendísimo Hermano General de la Congregación de Hermanos Maristas de la Enseñanza, sobre la importancia que debe darse a la educación de base para el apostolado de la Acción Católica en todas las dependencias de dicha Congregación señala el espíritu que debe animar a los exalumnos maristas... El Congreso de Cali quiere ofrecer incondicionalmente esa grande y vigorosa fuerza católica a aquellos a quienes el Espíritu Santo puso para regir la Iglesia de Dios. Al mismo tiempo el Con-

greso está animado del vivo deseo de coordinar los esfuerzos de la FEMA a la Federación Latinoamericana de Exalumnos Católicos.

Exalumnos de las Provincias Maristas de América, estarán representados en el Congreso, al cual asistirán como invitados los representantes de la Federación Mundial. Se ha confiado un trabajo específico a cada una de las Provincias Maristas. El actual Comité Ejecutivo de la FEMA está presidido por el señor Licenciado Antonio Fernández del Castillo, el secretario es el señor José Meneses García y el tesorero, el señor Manuel Orta.

La ciudad de Cali, sede del Congreso, es una de las ciudades colombianas que más desarrollo ha tenido en los últimos años, población progresista y culta situada en el rico Valle del Cauca; por su posición geográfica, por el carácter de sus habitantes, por sus encantadoras bellezas, es en la actualidad uno de los más atractivos centros turísticos, comerciales e industriales de América Latina. En esas tierras privilegiadas halló inspiración el gran escritor colombiano Jorge Isaacs, caleño, para escribir la tan conocida novela "María". Es al mismo tiempo punto vital de las comunicaciones en Latinoamérica y un centro de gran desarrollo de los colegios maristas.

GRAN FEDERACION LATINOAMERICANA DE EXALUMNOS CATOLICOS

El Excmo. señor Cardenal Jaime de Barros Cámara, Presidente del CELAM, ha expresado su vivo anhelo de que el ejemplo de unidad, de coordinación y de servicio a la Jerarquía que en dicho Congreso dará la FEMA, sea seguido por todas las comunidades docentes para acrecentar más la efectividad de la coordinación y la sumisión al servicio de la Iglesia, gobernada por la Jerarquía.

El Consejo Episcopal Latinoamericano, según lo establece la conclusión mencionada al principio, tiene grande empeño en la creación y funcionamiento de la Federación de Exalumnos Católicos para que constituya una sola fuerza vital y grandemente capacitada en el trascendental campo del apostolado de los laicos. El CELAM tiene la más honda convicción de que la transformación de las actuales organizaciones de Apostolado, se deberá en gran parte a dicha Federación. Es por ello que el Secretariado General, órgano ejecutivo del CELAM, está procurando estudiar los posibles estatutos de dicha gran Federación, que en nada debe obstaculizar a las Federaciones particulares de cada comunidad, ni destruir su propio carácter ni absorber sus actividades específicas, pero sí coordinar los esfuerzos de todos.

Para lograr eficazmente lo anteriormente dicho, se reclama el interés y el decidido apoyo de nuestros Excmos. Prelados, de los Reverendos Señores Provinciales de las Congregaciones Religiosas, de los directores de los Colegios Católicos, y de los dirigentes de las actuales organizaciones de exalumnos.

Este Secretariado agradecerá el que sean enviados los actuales estatutos de las distintas Federaciones, para que sean conocidos y estudiados y para que puedan servir en la formación del Estatuto de la gran Federación Latinoamericana de Exalumnos Católicos.

Ahora que las esperanzas de la Iglesia para la renovación de América Latina están cifradas en la estrecha unidad de todas las fuerzas católicas, la FEMA ofrece el ejemplo de unidad y servicio de cooperación y de espíritu verdaderamente católico. Así los grandes esfuerzos realizados, por las agrupaciones de exalumnos al servicio de la Iglesia, abrirán el camino de una completa transformación apostólica y convertirán en la más hermosa realidad los grandes anhelos de la Jerarquía Latinoamericana y del Romano Pontífice.

NUESTROS SEMINARIOS

El Concilio Plenario Latinoamericano, en 1899, entre otras cosas vitales para la Iglesia, determinó que cada diócesis tuviese su seminario propio y que para los obispos no había empresa de mayor importancia o preferencia que la de procurar con todo ahinco, empeño y eficacia, la fundación de seminarios clericales en sus respectivas diócesis, si aún no los tuviesen, o, de ampliarlos y mejorarlos, donde ya existan.

En estos 58 años, que median entre aquella memorable asamblea, cuántas cosas se han mejorado, gracias a Dios que podemos decir: nuestros seminarios progresaron; progresaron en número, duplicaron los seminaristas y mejoraron enormemente la formación espiritual y cultural. Esta cantidad y cualidad de nuestros seminarios prueban el celo de nuestro Venerable Episcopado Latinoamericano. Los señores Obispos, conscientes de su responsabilidad, no midieron esfuerzos para la construcción de sus seminarios, para ampliar sus predios, velando continuamente por la formación intelectual, religiosa, apostólica y física de los apóstoles del futuro.

Pero aunque creciente el número de sacerdotes y aunque nuestros seminarios son muy prometedores, sin embargo nadie podrá negar que la meta por alcanzar está aún muy distante. Pues qué significan 33.772 sacerdotes para toda la América Latina cuando 16.400 solamente pertenecen al clero diocesano y 17.363 al clero regular? Si todos trabajasen en la cura de almas, habría un promedio de 4.000 para cada sacerdote. Pero en la realidad, cada sacerdote en la cura de almas tienen un promedio de 8, 10 o 15.000 almas o más para santificar. Cómo podrá un solo sacerdote instruir, guiar, tantas almas, a través de

problemas individuales y colectivos, teniendo que vencer distancias increíbles con precarios medios de comunicación? Si ya se hubiera alcanzado la meta, el Papa no escribiría lo siguiente:

"Venerable Hermano Nuestro, no te queremos ocultar que una constante preocupación se adjunta a nuestra consideración, principalmente por no haberse conseguido solucionar el **ANGUSTIOSO PROBLEMA QUE SE DENUNCIA COMO EL MAS GRAVE Y PELIGROSO: LA ESCASEZ DEL CLERO**". (Carta al Cardenal Piazza con motivo de la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en Río de Janeiro).

Si la meta se hubiese alcanzado, el Papa no diría a los obispos del Brasil:

"La extraordinaria extensión de vuestra inmensa Patria y el continuo aumento de su población Nos hace pensar en la necesidad de multiplicar el número de obreros del Señor, para que en toda parte y en todo tiempo pueda santificar las exigencias espirituales de los fieles. **LA SELECCION Y FORMACION DE LOS SACERDOTES ES LA MAS GRAVE ENTRE LAS GRAVISIMAS RESPONSABILIDADES QUE SOBRE NOS PESAN** y comprenderéis muy fácilmente, Venerables Hermanos, el vivísimo deseo que alimentamos de que se procure reclutar y educar convenientemente el mayor número posible de seminaristas, a fin de asegurar al Brasil, en futuro no remoto, un **NUMERO SUFICIENTE DE BUENOS SACERDOTES**".

NUMERO SUFICIENTE Y BUENOS SACERDOTES. Admirable síntesis. Esta es la meta que se debe alcanzar. Cantidad suficiente, puri-

ficándose la calidad. Jamás bastará la cantidad sino se supera también la calidad. No nos detengamos en la mitad de la pendiente. Ascendamos poco a poco las gradas de la gran misión apostólica.

Para contribuir a mejorar cada día más esta calidad el Consejo Episcopal Latinoamericano en su primera reunión del pasado mes de noviembre tomó las siguientes resoluciones:

48.—Autorízase al Secretariado General para conseguir una documentación completa y detallada sobre la preparación, realización y conclusiones de los Congresos Nacionales de Rectores de Seminarios que hasta la fecha se hayan celebrado en los países latinoamericanos y recomiéndasele hacer llegar la parte más práctica e interesante de estas conclusiones a manos de los Rectores de Seminarios Mayores de la América Latina en orden a lograr una coordinación e intercambio de ideas e iniciativas.

49.—Autorízase al Secretariado General para promover la celebración en todos los países latinoamericanos de cursillos de Rectores y Directores Espirituales de Seminarios como primer paso para la realización del Primer Congreso Latinoamericano de Rectores y Directores Espirituales de Seminarios.

El Secretariado General del CELAM (Segundo Sub-Secretariado "Clero e Institutos Religiosos"), en obediencia a las claras y precisas consignas que le fueron dadas en noviembre pasado, ha resuelto co-

mo suplemento del tercer número del Boletín Informativo, publicar las sabias y prudentes conclusiones tomadas por la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano celebrada en Río de Janeiro en 1955 (título I capítulos I y II, números 4, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20. Vocaciones y formación del Clero Secular) juntamente con las conclusiones del Congreso de Rectores de Seminarios de Colombia celebrado recientemente en Cali y que fueron aprobadas por la Santa Sede.

Así los Excmos. Prelados podrán proporcionar a los rectores de sus seminarios un precioso documento de estudio que servirá como preparación al anhelado Congreso de Rectores de Seminarios que conviene celebrar en 1957 en cada país latinoamericano como medio de unificar, coordinar métodos y de aprovechar valiosas experiencias.

Junto con estos dos documentos el II Sub-Secretariado hará también llegar muy pronto a manos de los Excmos. Prelados un interesante cuestionario destinado a la realización de un estudio estadístico y de la demografía eclesiástica en la América Latina análogo al magnífico hecho en el Ecuador por el R. P. José Oriol Baylach, C. M., que aparecerá en el próximo número de este Boletín, y que será la base sólida para el análisis que sobre este trascendental problema hará el CELAM en el próximo noviembre.

NOTA

La Dirección del II Subsecretariado aprovecha la oportunidad para agradecer a todos los Excmos. Sres. Obispos que tan rápidamente han respondido el cuestionario enviado y espera el mismo gesto de todos aquellos que hasta el momento no les ha sido posible contestar.

El Papa quiere que se rece por más clero en América Latina

ROMA (NC). Todo el mundo católico oró a petición de Su Santidad Pío XII durante marzo por el aumento de los sacerdotes en la América Latina. Esta fue la intención del Apostolado de la Oración.

En esta inmensa región —incluyendo a las Antillas y a los territorios coloniales— hay unos 170.000.000 de fieles, casi la tercera parte de toda la población católica del mundo; y sin embargo, no cuentan sino con 31.000 sacerdotes, o sea un ocho por ciento de todos los sacerdotes de la Iglesia Universal.

Al mismo tiempo los fieles se enfrentan a un círculo vicioso en América Latina: la falta de clero suficiente ha dado lugar a que se extienda la ignorancia religiosa, que a la vez es el factor principal de que no haya suficiente número de sacerdotes.

Sólo un esfuerzo coordinado e intenso de los obispos, el mismo clero y los fieles, puede romper este círculo, esfuerzo que debe dirigirse hacia las raíces del mal, disipando la ignorancia de la doctrina cristiana y las calamidades morales que la acompañan.

El nuevo Consejo Episcopal Latinoamericano con sede en Bogotá contribuye ya con su decisiva influencia a la solución del problema, pues coordinará este esfuerzo a la par que hará un estudio concienzudo de los diversos factores que entraña la falta de clero.

Hay otro factor que ayuda al esfuerzo. Los campos de China están cerrados por ahora al misionero, y es muy difícil penetrar en otras naciones asiáticas. En consecuencia las congregaciones misioneras han trasladado sus sacerdotes a América, y así muchas casas que antes no tenían operarios en esta rica mies han respondido con generosidad al lla-

mado y abren nuevos campos a su actividad en estas tierras.

Entre las dificultades al crecimiento del clero en América Latina figura la falta de una clase media abundante, que es la clase que tradicionalmente ha dado en todas partes más vocaciones. La Iglesia ha tenido que acudir a las clases pobres, que necesitaban más ayuda económica y más instrucción para madurar una vocación sacerdotal.

España envía al presente gran número de sacerdotes a la América de su abundante cosecha de sacerdotes y vocaciones (hay 23.000 sacerdotes diocesanos, 20.000 seminaristas), por medio de la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana.

Por otra parte, el cardenal José Van Roey, Arzobispo de Malinas en Bélgica, ha fundado en 1953, con la ayuda de otros prelados, el Colegio Latinoamericano de la Universidad de Lovaina. Recibe candidatos de otros países también, y la obra florece.

Hace poco la Arquidiócesis de San Luis en Misouri, Estados Unidos, "adoptó" una parroquia en Bolivia y ha comenzado a enviar sacerdotes diocesanos a ese país.

Otros grupos de estadinenses han multiplicado sus esfuerzos para enviar misioneros a la América Latina.

Incluso los líderes en el campo político en América Latina reconocen la necesidad de conservar la fe religiosa de estos pueblos y su unidad. Cuando el presidente del Brasil, Juscelino Kubitschek, habló recientemente en la apertura de un seminario en la arquidiócesis de Olanda, Pernambuco, dijo a los estudiantes:

"Todas las inquietudes materiales, toda la actividad política, son na-

da sin la fe. No hay mayor responsabilidad que la vuestra, porque vuestro campo es el campo de las almas."

Este aprecio al sacerdote y a su misión se abre campo más y más, y es agurio de que las oraciones del mundo por la América Latina serán escuchadas con creces.

Regresó de América el Obispo de Guadix

Ha regresado de su viaje por Hispanoamérica el Excmo. y Rvdmo. Monseñor Rafael Alvarez Lara, Obispo de Guadix y vocal de la Comisión Episcopal de la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana.

A su llegada a Cádiz, donde desembarcó, manifestó que trae un gra-

tísimo recuerdo del Congreso Eucarístico Bolivariano, al que asistió como representante de la Jerarquía española, invitado por el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Caracas.

El señor Obispo visitó después a numerosos sacerdotes de la OCHSA en las diócesis venezolanas de Cumaná, Valencia, Barquisimeto y Maracaibo, además de los que se encuentran en Caracas. A su regreso estuvo en la República Dominicana y Puerto Rico con la misma misión.

Una vez más se ha puesto de manifiesto el interés de aquella jerarquía por recibir la ayuda de la OCHSA y la necesidad apremiante de aumentar el número de sacerdotes que, desde España, marchan a colaborar en aquellos campos.

ORACION POR LAS VOCACIONES SACERDOTALES

Divino Jesús que habéis dicho: "La Mies es mucha, mas los operarios pocos. Orad a mi Padre para que envíe operarios".

Nosotros sabemos que los obreros de la mies de las almas son los Sacerdotes.

Nosotros sabemos que a nuestro alrededor hay almas que no os invocan, que no os conocen y que no quieren entrar en vuestra Iglesia.

Oh! Señor Jesús! Enviadles sacerdotes para iluminarlos y convertirlos.

Nosotros sabemos que para enviarle sacerdotes, Vos habláis a menudo al corazón de los pequeños y de los grandes, como otras veces Vos hablasteis al corazón de los Apóstoles y Vos les pedisteis seguirdes al Seminario y de prepararse a trabajar toda la vida para salvar las almas. Para deciros "SI" es preciso ser valiente.

Oh! Señor Jesús! Dadles el valor y haceldes ver que es tan bello salvar las almas y trabajar con Vos, que nada más bello existe en el mundo.

En nuestra Diócesis, ¡Oh Jesús!, escoged muchos niños, entre nuestros hijos, nuestros hermanos, nuestros amigos, para haceldes Sacerdotes!

Santísima Virgen María, Reina de los Sacerdotes, rogad por nosotros!

Primer Congreso Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano

En la ciudad de Montevideo, del 24 al 30 de junio de 1957, se verificará el Primer Encuentro Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano, convocado por las directivas del mismo en la capital uruguayana.

El M.F.C., surgido en Europa y que se ha extendido por los cinco continentes, tiene en las Américas grupos muy vastos y disciplinados, pero entre ellos se destaca, por volumen y organización, el del Uruguay. Esto explica que haya surgido allí la iniciativa del Primer Encuentro Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano, que tiene, entre otros objetivos concretos, el de estrechar los vínculos y estudiar el tema que, con enfoque familiar, será presentado en el II Congreso Mundial para Apostolado de los Laicos (Roma, 5-13 de octubre 1957).

Se ha tomado como base de estas jornadas el aparte V del Temario de Roma, que dice: "El crecimiento de la vida cristiana en los laicos de hoy. b) Los grandes medios educativos. Su papel en la formación de base: LA FAMILIA - LA ESCUELA - los grupos educativos de la juventud - la comunidad parroquial. c) Los movimientos de juventud y los complementos de formación apostólica para los movimientos de apostolado."

Cumpliendo las directivas para el Congreso de Roma, el Encuentro de Montevideo ha sido objeto de una cuidadosa y metódica preparación por parte de sus promotores. Para al efecto han distribuido el TEMARIO, que contiene los siguientes títulos.

I La familia en la formación RELIGIOSA del apóstol.

II La familia en la formación MORAL del apóstol.

III La familia en la formación SOCIAL del apóstol.

IV CAMPO APOSTOLICO de la familia.

V La familia y las VOCACIONES.

VI Cómo puede la PARROQUIA ayudar a la familia a cumplir su misión educadora de apóstoles?

VII Cómo puede la ESCUELA ayudar a la familia a cumplir su misión educadora de apóstoles?

VIII Cómo pueden los movimientos de APOSTOLADO FAMILIAR ayudar a la familia a cumplir su misión educadora de apóstoles?

Cada uno de dichos temas está subdividido en:

a) SUMARIO;

b) PUNTOS PRINCIPALES POR DESARROLLAR, y

c) Cuestionario básico.

Como sugerencias para el uso de la Encuesta, se han enviado a las directivas del M.F.C. en los diversos países las siguientes:

1) La finalidad de la Encuesta es situar el estudio de la familia americana en un cuadro real. Por esto, las respuestas deben facilitar el exacto diagnóstico de la situación.

2) No se requieren respuestas que contengan programas IDEALES sino que se busca un conocimiento ve-

raz del estado actual de la familia en América.

3) Se quiere una sincera interpretación de realidades. Ella debe efectuarse con la participación de los propios interesados, es decir, de la familia, en el marco del sentido común. Debe evitarse, por lo tanto, cualquier espectáculo de índole personal por "peritos" en la materia.

4) Las respuestas deben abarcar la realidad nacional de cada país, sin limitarse a una sola clase.

Como antecedente para el estudio del Temario, el M.F.C. de Montevideo ha distribuido una ENCUESTA PREVIA SOBRE LA SITUACION DE LA FAMILIA EN LA ACTUALIDAD con los siguientes puntos:

I—SITUACION INTERNA:

- a) Las relaciones familiares.
- b) La función educadora.

II—SITUACION EXTERNA:

- a) Las condiciones sociales.
- b) Las influencias colectivas.

La forma como el M. F. C. de Montevideo adelanta los preparativos del PRIMER ENCUENTRO INTER-AMERICANO, da una idea muy ejemplar y estimulante de la organización que tiene allí el M. F. C. y del gran sentido de responsabilidad que sustenta todas sus actividades en los planos nacional e internacional.

DIRECCIONES DEL MOVIMIENTO EN MONTEVIDEO

La Sede del Movimiento Familiar Cristiano se encuentra en:
Juan Benito Blanco 604 Montevideo — Uruguay.

Las comunicaciones pueden dirigirse a la dirección arriba indicada al R. P. PEDRO RICHARD C. P.

Movimiento Familiar Cristiano — M. F. C. — ofrece desinteresadamente local y alojamiento. — Haga llegar su adhesión.

—Reserve su lugar con tiempo.

—Tenga presente este esfuerzo en sus oraciones.

Para las reservaciones:

CASA DE NAZARETH, Cuchilla Grande 3010 Montevideo
Uruguay.

El equipo itinerante de la JOE

1—ORIGEN Y CONSTITUCION DEL EQUIPO ITINERANTE DE LA JOC

Desde los primeros contactos oficiales que comenzaron a realizarse entre las JOC nacionales de América Latina (Semanas de estudios de la JOC uruguayana, 1950. Semanas de estudios de la JOC chilena, 1950, 51; Congreso de la JOC argentina, 1951, etc.), nació la inquietud de conseguir una mayor unidad e intercambio de experiencias.

El primer Encuentro Suramericano realizado en Petrópolis, Brasil, fue un paso positivo en esta unidad y se lanzó la idea de un Secretariado Suramericano dejando la idea para ser madurada por las JOC nacionales.

En el segundo Encuentro Suramericano de la JOC, realizado en Barueri (26 al 30 de julio de 1955, Brasil), los países presentes concretaron esta necesidad de tener dos dirigentes jocistas suramericanos liberados, uno de la JOC y otro de la JOCF, como coordinadores en la América Latina. Con las sugerencias de los países presentes, se hizo una lista de dirigentes, que por su experiencia y espíritu apostólico pudieran ser elegidos para esta misión.

El Bureau de la JOC Internacional reunido, hizo la elección, previas indicaciones de las JOC nacionales, siendo elegidos Tibor Sulik, presidente nacional de la JOC brasilera, y Dora Torres, expresidenta nacional de la JOCF de Chile; los dos pasaron a integrar el Bureau Internacional de la JOC, creando el Equipo Itinerante Jocista para América Latina. Formado el Equipo, hacía falta un entendimiento entre los dos y la elaboración de un plan concreto de trabajo. Esto solamente fue posible realizarlo durante el tercer Encuentro de la JOC suramericana, realizado en Santiago de Chile del 4 al 11 de octubre de 1956, con la presencia de delegados de todos los países latinoamericanos.

2—FINALIDAD DEL EQUIPO

El Equipo Itinerante tiene una doble labor que realizar. PRIMERO: Promover el desarrollo de la JOC en América Latina, ayudando al Movimiento jocista en cada uno de los países, tornándolo más auténtico para realizar su misión de conquista y transformación de las juventudes trabajadoras y de sus ambientes realizando su promoción humana y cristiana, conforme a las enseñanzas del Evangelio. SEGUNDO: Cuidar de organizar las actividades continentales necesarias, en especial la preparación de la Peregrinación a Roma y del Consejo Internacional en los meses de agosto y septiembre de 1957.

3—FORMA DE TRABAJO DEL EQUIPO

Para realizar su misión el Equipo Itinerante ayuda al movimiento jocista de cada país, provocando el intercambio de correspondencia, de publicaciones, etc. Realiza visitas a los países para tomar contactos y ayudar en la formación de dirigentes. Coordina la realización de Encuentros Continentales. Promueve el intercambio de dirigentes entre los diferentes países. Mantiene contactos con organizaciones latinoamericanas que tienen relación con el apostolado jocista y la promoción de la clase trabajadora. (CELAM, Secretariado Interamericano de Acción Católica, Organizaciones educacionales, de juventud y sindicales). Mantiene un mínimo de trabajo de secretaría que le permita realizar su misión; realiza su labor en estrecho contacto e interdependencia con el Bureau Interna-

cional de la JOC. El Equipo debe participar en una de las reuniones normales del Bureau por año.

4—MANTENIMIENTO DEL EQUIPO

El Equipo Itinerante de la JOC latinoamericana, organizado a título de una nueva experiencia de labor internacional del Bureau, contó en su primer año de trabajo con una ayuda financiera del Secretariado Internacional de la JOC. Este auxilio se destinó para mantención por un año de uno de los miembros del Equipo y un viaje por todos los países latinoamericanos. Ayuda a algunos países, para su participación en el tercer Encuentro Suramericano de la JOC en Chile. En Santiago, todos los países se dispusieron a ayudar financieramente al Equipo, dadas las posibilidades financieras de cada uno solo. Hasta ahora, por motivo de las dificultades financieras internas de cada JOC nacional, solamente cuatro han ayudado: Brasil, mantención y viaje; Chile, mantención; Venezuela, viaje, y Bolivia, viaje.

5—PRESUPUESTO DEL EQUIPO

El presupuesto para 1957, comprendiendo el mantenimiento de los dos miembros del Equipo, gastos de secretaría (papel y correspondencia) y un viaje por la América del Sur, importa 3.050 dólares. Considerando la ayuda concreta recibida, 550 dólares, faltan para que el Equipo pueda continuar su labor en América, este año, 2.500 dólares.

Para completar el aspecto financiero que nos falta este año, pedimos la decidida colaboración de las JOC nacionales que todavía no han contribuido.

Confiando en la comprensión de la trascendencia del movimiento jocista en América Latina, por la labor apostólica y educativa que realiza entre la juventud trabajadora y también por la importancia de formar líderes para la clase trabajadora que la JOC está realizando, el Secretariado General del CELAM agradece el apoyo y la ayuda que en todo sentido se preste al Equipo Itinerante de la JOC, cuya dirección en Lima es: UCAYALI 332, LIMA (Perú).

LA JOC DE CUBA MOVILIZADA PARA IR A ROMA

LA HABANA, (NC). Los cuatro mil jocistas de Cuba están movilizándose como un solo hombre para participar en la peregrinación mundial de la Juventud Obrera Católica a Roma en agosto próximo.

Se quiere que la representación cubana sea lo más nutrida posible dentro de lo que permiten las disponibilidades económicas.

La propaganda se realiza con vistosos carteles, por medio de la prensa y la radio e incluso de "puerta a puerta" en los barrios obreros. Está ya abierta la "Caja Común por Roma", que se "nutre" en metálico y en "especie". Se han emitido "Bonos de Peregrinación" parecidos a los billetes de banco y con un valor nominal de 50 centavos a 50 pesos, recogándose además desde periódicos viejos y botellas vacías hasta tubos gastados de pasta dentífrica. La venta de estos desperdicios engrosa la Caja Común.

La emisora Unión Radio dona todos los sellos de su copiosa correspondencia, pues los jocistas sienten ahora gran afición por la filatelia, y no tiran ni una estampillada usada. Juntas reportan dinero para ir a Roma.

El espíritu de peregrinación florece al mismo tiempo. "Para los católicos —escribe Juventud Obrera—, Roma significa amor y se escribe con las mismas letras". "El Amor nos lleva a Roma; en el regazo inmenso de la Plaza de San Pedro, ante la mirada del Vicario de Cristo, entonaremos nuestros cánticos de Fe y trabajo".

Al final, concluye el órgano jocista, "encontraremos los frutos que la JOC espera para toda la juventud obrera del mundo."

APOSTOLADO LITURGICO

El Consejo Episcopal Latinoamericano en su primera reunión celebrada en Bogotá durante el mes de noviembre de 1956, aprobó la presente resolución y encomendó su cumplimiento al Secretariado General del CELAM:

- 24—Se autoriza al Secretariado General para conseguir una documentación lo más completa posible sobre los planes, programas, material y métodos que actualmente se emplean en las Diócesis de la América Latina en relación con la campaña pro cumplimiento del precepto dominical.
- 26—Autorízase al Secretariado General para establecer cuanto antes contacto con las distintas editoriales católicas de Europa y América a fin de obtener para la América Latina ediciones económicas y populares del Misal de los Fieles.

Es éste apenas el primer paso para un futuro apostolado litúrgico intenso en todo el Continente; pero es el paso esencial.

En vano nos esforzaríamos en campañas litúrgicas interesantísimas e importantísimas, si descuidáramos de poner COMO FUNDAMENTO la asistencia viva, inteligente y activa de los fieles de las parroquias a SU misa dominical. "Sine DOMINICO NON POSSUMUS ESSE" decían los primitivos cristianos, y tenían el valor de morir para permanecer fieles a su reunión litúrgica dominical, en la que participaban en el Sacrificio del Altar, no sólo con su presencia pasiva, sino cantando y recibiendo la Sagrada Comunión.

Hoy siguen siendo entre los mandamientos de la santa Iglesia el de oír misa entera todos los domingos y fiestas, junto con el de la comunión pascual y el de confesarse por lo menos una vez en el año, los únicos preceptos litúrgicos impuestos a todos los fieles bajo pena de pecado mortal.

El absentismo, sin embargo, de los fieles en el día del Señor, es el azote más grande que aflige a muchas naciones católicas, no sólo de nuestra América Latina, sino de la misma Europa. Las iglesias se ven cada vez más desiertas en casi todo el mundo. Esto explica por qué los fieles van perdiendo la conciencia de que son IGLESIA y comienzan a considerar los deberes religiosos como algo impuesto por una autoridad exterior y aceptado apenas por ellos como una carga que ya no pueden tolerar. Han perdido la conexión con sus legítimos pastores; apenas si oyen la palabra de Dios; ya no conciben a la Iglesia como sociedad de oración en unión con Nuestro Señor Jesucristo, nuestro Sumo y necesario Mediador.

Pero si esto pasa en todo el mundo, es alarmante en particular este descuido en algunas regiones de nuestra querida América Latina. En Colombia, por ejemplo, que parece ser uno de los países donde los fieles cumplen mejor esta obligación, hay poblaciones, no lejos de la capital, donde los asistentes a misa dominical no alcanzan al 5% de la población total. Así en una población llamada Viotá, en el Departamento de Cundinamarca, con 20.000 habitantes y con dos misas cada domingo en una

iglesia moderna y amplia, construida por los actuales habitantes del municipio, asisten a cada una de dichas misas, a lo sumo 50 personas (!). Los fieles siguen pensando, por más que se les predique lo contrario, que asistir a la santa misa los días de precepto es asunto más de devoción que de obligación. Creen que oyendo la misa una vez al año (primero de enero o día 16 de julio, Nuestra Señora del Carmen), con eso les basta.

Hay también en Colombia poblaciones (y son las más numerosas) donde parece que todo marcha bien porque la iglesia se ve repleta en 2, 3 o 4 misas que se celebran. Se suman las personas que asistieron a la iglesia: dos mil, tres mil, etc., hasta cinco mil y un poco más. ¿Magnífico? Sí, si la parroquia no contara con 20 mil, 40 mil o 50 mil feligreses. Es decir, que eso que nos parece magnífico es apenas la décima parte de la población. En las grandes ciudades, por lo general, la asistencia no llega ni con mucho a esta proporción.

Pero esto no es todo. Los que asisten no están siempre en la iglesia con las disposiciones con que debían estar. Muchas veces la iglesia da la apariencia de una enorme sala de espera. No se puede distribuir la Sagrada Comunión dentro de la misa, porque los fieles abandonarían el templo antes de la bendición. Tan grande es su impaciencia! Y salidos de la casa de Dios, la misa no ha dejado en ellos ninguna agradable impresión. Llegan hasta protestar porque en tal parroquia se interrumpe la misa para el sermón. No quieren escuchar la palabra de Dios. La anemia, como decía Pío XII, se ha apoderado del Cuerpo Místico.

El Primer Sub-Secretariado que como dependencia del Secretariado General tiene a su cargo el cumplimiento de las conclusiones tomadas por el Consejo Episcopal necesita urgentemente las estadísticas de todo el Continente, junto con un estudio serio acerca de las causas que han influido y siguen influyendo para crear y mantener esta alarmante situación. Asimismo necesita urgentemente una documentación completa de los remedios que se han ensayado con mayor o menor éxito, para curar este mal, y de todas las sugerencias de lo que se pudiera hacer.

Quiere también el Secretariado General conocer qué ediciones del misal dominical para los fieles ha dado mejor resultado, por corresponder a las necesidades objetivas de las diferentes capas sociales, culturales, económicas, etc., de nuestro Continente, y cómo podría ser una edición ideal, para mandar imprimir una gran edición.

Trabajemos, pues, todos, por la restauración de la misa dominical en nuestra América Latina. Hagamos que ella produzca en los fieles el fruto benéfico que está llamada a producir.

La Unión Latinoamericana de distribución y producción de films

Fundada en 1955, con ocasión de la Conferencia de las Organizaciones Internacionales realizada en Rio de Janeiro durante el XXXV Congreso Eucarístico Internacional, "La Unión Latinoamericana de Distribución y Producción de Films", es un organismo dedicado a la financiación de los acuerdos entre los productores extranjeros, sobre todo europeos, por un lado, y, por otro, los distribuidores y exhibidores en América Latina, con vistas a la más amplia difusión de las películas de elevado contenido espiritual y buena calidad artística.

Actualmente halláanse representados en la Unión los siguientes países:

Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Perú y Uruguay. Próximamente espérase la adhesión de Cuba, México, Paraguay y Venezuela, como asimismo, un acuerdo de colaboración con Bolivia y las repúblicas de Centroamérica.

El Comité de Dirección de la Unión se compone de conocidos dirigentes del apostolado del Cine en la América Latina: Ramiro R. de Lafuente (Argentina), Rubén de Souza (Brasil), Federico Soneira (Uruguay) y Andrés Ruskowski (Perú), quien asumió las funciones de secretario ejecutivo en la primera etapa de la organización.

Gracias a la mediación de la Unión, pudo importarse la película francesa "Los Traperos de Emaús" ("Infierno en París"), basada en las obras apostólicas del famoso Abate Pierre en favor de los "sin techo". Esta película está exhibiéndose ya en Argentina y Uruguay, y muy pronto debe estrenarse también en los de-

más países afiliados a la Unión. Está además adelantada la adquisición de otras dos películas y estudia un programa de actividades para el sector específicamente católico (parroquias, colegios, etc.).

La oficina central de la Unión ha sido trasladada, desde el 1º de marzo de 1957, a Buenos Aires, a cargo del doctor Ramiro R. de Lafuente, con quien deben entenderse las personas interesadas en esta clase de apostolado.

Los iniciadores de este PRIMER ESFUERZO CATOLICO DE ESCALA CONTINENTAL esperan que las autoridades eclesiásticas y los dirigentes de todos los organismos de apostolado prestarán su apoyo a las películas distribuidas bajo los auspicios de la Unión Latinoamericana. De su éxito económico depende, en gran parte, la posibilidad de continuar y ampliar cada vez más su empresa, y de proporcionar al público de las "salas comerciales" un espectáculo auténticamente artístico y de acuerdo con los postulados del dogma y de la moral católicos.

El Secretariado General de CELAM suplica a los Excmos. señores Obispos de la América Latina que valoren esta forma nueva de apostolado, tan necesaria y oportuna en el hermético y no siempre moral mundo comercial del cine, donde más se estiman las posibilidades de pingües lucros que no la oportunidad de brindar al público una santa diversión y la conveniencia de contribuir por este medio poderoso a la elevación espiritual, moral y artística de la sociedad. Los Excmos. señores Obispos, sin lugar a dudas, podrán contribuir mejor que ningun-

na otra persona a dar a conocer esta obra providencial a las organizaciones y personas interesadas o responsables en incrementar los espectáculos cinematográficos, moral y artísticamente buenos, no ya sólo en el reducido círculo de parroquias y colegios católicos sino principalmente en las "salas comerciales" que, en número cada vez mayor, se multiplican en las ciudades y pueblos de nuestra América. He aquí las direcciones donde pueden obtenerse datos e informes más concretos sobre el particular:

Pbro. FELIPE SANTIAGO BENITEZ, Director del Subsecretariado de Cine del CELAM. Carrera 15, N° 28-24. Piso 5º Apartado aéreo 52-78.- BOGOTÁ, Colombia.

Dr. Ramiro de Lajente, Secretario Ejecutivo de la Unión Latinoamericana de Distribución y Producción de Films. Corrientes 767, 6º Piso. - Buenos Aires, Argentina.

Dr. Andrés Ruskowski, miembro de la Oficina Católica Internacional del Cine. Apartado 1761. - Lima, Perú.

Un alerta a la América Latina: el VI Congreso de la Federación de la Juventud Democrática

Para el próximo verano, entre julio y agosto, la Federación Mundial de la Juventud Democrática, F.M.J.D., ha organizado su sexto "Día Festivo Mundial". Como sede ha fijado la ciudad de Moscú. Los amos comunistas esperan la presencia de treinta y cinco mil participantes, de ciento veinte países, contando con centenares de enviados latinoamericanos. Este es un congreso camuflado bajo el nombre de "Federación Mundial de la Juventud Democrática". Para los líderes del Kremlin ha sido fácil afiliar incautos a este organismo disfrazado con el nombre de "Juventud Democrática" y explotar luego su asistencia como arma de propaganda.

Estos "festivales" tienen lugar cada tres años. El anterior se efectuó en Varsovia en 1955. Al último concurren numerosos jóvenes estudiantes y profesionales católicos de los países latinoamericanos, engañados al creer que "con su presencia contribuían a la paz y comprensión del mundo", cuando el fin perseguido era certificar su asistencia para intensificar y alentar las campañas de proselitismo comunista, único objetivo de estas reuniones.

ORGANISMO COMUNISTA

La Federación Mundial de la Juventud Democrática, F.M.J.D., es un organismo internacional comunista para la juventud, controlado por dirigentes comunistas, con la mira de conseguir adeptos y formar células en todas las naciones del mundo. Si buscamos pruebas, aquí las tenemos. En reciente oportunidad, los mismos yugoeslavos la llamaron: "un instrumento de la hegemonía de la política del gobierno soviético". Con motivo de los crueles acontecimientos vividos por el heroico pueblo húngaro, la F.M.J.D., como todas las entidades comunistas, no hizo pública, ni elevó su voz de protesta por la agresión rusa y la masacre efectuada por sus tropas. Por último, el haber escogido precisamente a Moscú, como punto de reunión de la próxima asamblea.

ALERTA A LOS CATOLICOS

Es de especial trascendencia que la Venerable Jerarquía de la América Latina informe a las organizaciones católicas de juventudes, del carácter comunista de estos festivales y congresos de la Federación Mundial de la Juventud Democrática, para que no vuelva a repetirse el hecho de que movimientos católicos presten su colaboración y envíen delegados. La presencia de dirigentes laicos pertenecientes a nuestra Santa Iglesia, en las convenciones de la "Juventud Democrática", ha sido muy bien aprovechada por la F.M.J.D. para su propaganda. En el último boletín, repartido en español, por la Federación Mundial Comunista de la Juventud Democrática, refiriéndose a la gran nación chilena, anota: "jóvenes católicos, comunistas, radicales, de los centros de estudiantes, se están preparando para el sexto festival".

SEGUNDO CONGRESO MUNDIAL

PARA EL APOSTOLADO DE LOS LAICOS

Nos hallamos a seis meses de distancia de la celebración del Segundo Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos (Roma, octubre). El Subsecretariado para el Apostolado de los Laicos ha enviado ya a todos los Excmos. Prelados el instructivo y la Hoja Mural APOSTOLES SEGLARES. Ha enviado también dicho material a los Organismos Coordinadores Nacionales y Diocesano, cuya existencia le es conocida.

La brevedad del tiempo reclama un intenso trabajo de preparación en Latinoamérica para que los anhelos de la Santa Sede encuentren realidad cumplida. Síntomas del grande interés y del empeño pastoral de nuestros Prelados son las comunicaciones que continuamente se han estado recibiendo y siguen recibéndose en esta oficina. Sin duda alguna se inicia ya en muchas diócesis, como nos consta en muchos casos, un intenso trabajo de preparación. — Varias naciones están realizando ya con edificante entusiasmo sus trabajos—. Confiadamente podemos esperar que América Latina, por primera vez, estará presente en la magna asamblea con gran sentido de unidad y con verdadera capacitación previa. Podemos juzgar que en el Congreso Mundial se hará patente, no ya la esperanza que la Iglesia ha puesto en el CELAM, sino la eficacia de dicho organismo; será esto un hermoso ejemplo a los ojos de la Santa Sede y de la Iglesia Universal. Todos los esfuerzos que los Excmos. Prelados, los Reverendos Señores Asesores y los Dirigentes Nacionales y Diocesanos están desplegando y habrán de continuar desarrollando incansable-

mente, en esta HORA DE LOS LAICOS son la garantía del éxito.

I—HOJA MURAL "APOSTOLES SEGLARES"

El primer número de esta publicación ha sido enviado; su objeto es hacer amplia difusión de las ideas fundamentales del Congreso Mundial de manera que por la gran facilidad que este gran medio de publicidad moderno que es el afiche, puedan los miembros de todos los organismos de apostolado y los fieles en general, enterarse del contenido fundamental del tema del Congreso y de los trabajos de preparación. De esta manera la información es más amplia y la coordinación resulta más eficaz. APOSTOLES SEGLARES debe ser fijado en las curias de las respectivas diócesis que son necesariamente punto de reunión de las fuerzas católicas, en los tableros de las oficinas de las organizaciones de apostolado donde se realizan las reuniones, en aquellos centros donde más fácilmente se encuentren reunidos los fieles. Puede pensarse también en fijar esta hoja en los tableros parroquiales. Al comunicarse el Subsecretariado con los coordinadores nacionales y diocesanos ha pedido se le indique el número de ejemplares que se desea se envíen para los próximos números.

Es necesario tener este dato para poder realizar la impresión sin desperdicios.

Para que el contenido de la Hoja Mural llene sus funciones de información y estímulo, será muy conveniente recibir oportuna información de los trabajos realizados en

cada una de las diócesis y de las naciones para dar a conocer en Latinoamérica estos ejemplares esfuerzos. Esperamos por tanto recibir dichos informes que aparecerán luego, seleccionados y sintetizados en este órgano del Cuarto Sub-Secretario del CELAM.

Como en todos los trabajos el amor y el entusiasmo de nuestros Prelados será el impulso vital y la garantía del éxito.

II—COMITE COORDINADOR

La eficacia del trabajo de coordinación desarrollado por el Sub-Secretariado del Apostolado de los Laicos, depende fundamentalmente de la existencia en todas las naciones y diócesis, del Comité Coordinador. Es imposible que personalmente los Excelentísimos Señores atiendan cada uno de los sectores de trabajo; por ello se están designando ya o notificados los nombres de quienes presiden los comités coordinadores en las naciones y en las diócesis. Nuestro Santísimo Padre, el Papa Pío XII, repetidas veces ha señalado la urgencia de la creación de dichos organismos que, al mismo tiempo que respetan la autonomía de cada una de las organizaciones de acuerdo con su espíritu y con su técnica peculiar, unifican todos los esfuerzos en torno a los objetivos comunes en un mundo que no puede encerrarse dentro de una sola institución. Una de las grandes causas de la deficiencia del apostolado de los laicos ha sido la falta de coordinación. Cuanto más empieza a dejarse sentir la unidad tanto mayor es el prestigio de las fuerzas católicas, tanto más firmes las conquistas, tanto más seguras las realizaciones, tanto más abundantes los frutos. Compete a los excelentísimos señores en las circunscripciones eclesiásticas, señalar quién deba presidir dicho organismo; no es necesario que sea un seglar, en muchos casos ha sido designado un eclesiástico. Aun cuando la Acción Católica es el "Apostolado Príncipe", como lo ha llamado Pío XII, no por ese mismo hecho quien la preside asume la di-

rección de los organismos del Apostolado que funcionan en la Diócesis. La oportunidad, según el criterio de la Jerarquía, puede señalar la conveniencia, como en la mayoría de los casos ha sucedido, de que los presidentes de la Acción Católica asuman también, después de explicito nombramiento, la dirección coordinadora del Apostolado de los Laicos. El hermoso espíritu de unidad que se deja sentir ya ejemplarmente en América Latina, está haciendo que los seglares se sientan estrechamente unidos, como una sola fuerza, bajo la dirección suprema de la Jerarquía a quien en todo caso compete de manera intransferible la función de dirigir el Apostolado de los Laicos en la Diócesis y en la parroquia, ya que de otra manera dicho apostolado no llenaría sus funciones de auxiliar y "Longa Manus".

A la V Conferencia Episcopal compete designar el Presidente del Comité Coordinador Nacional.

FUNCION DE LOS ORGANISMOS COORDINADORES

Señalamos las funciones específicas y también en orden a la preparación del Segundo Congreso Mundial.

ORGANISMOS NACIONALES

a) Asegurar la representación nacional al Congreso, de acuerdo con las prescripciones de la V Conferencia Episcopal de cada país.

b) Promover el estudio de los temas y el funcionamiento de los carrefours.

c) Compilar la bibliografía con obras al alcance nacional y en cada caso, facilitar la adquisición de libros; en el Instructivo se ha señalado una Bibliografía auxiliar.

d) Promover y ayudar las jornadas Diocesanas.

e) Organizar el encuentro nacional.

f) Crear ambiente favorable al Congreso en la opinión pública nacional, prensa, radio, etc.

g) Hacer en cuanto sea posible, extensiva la campaña de oración y estudio a todos los fieles: todos los católicos deben participar en el Congreso.

h) Notificar los trabajos realizados a este Sub-Secretariado del Apostolado de los Laicos, del Consejo Episcopal Latinoamericano. (SAL-CE-LAM).

i) Aprovechar la celebración del Congreso para la reforma e intensificación de la vida apostólica de los laicos, y para la extensión de ella.

j) Formar un fichero nacional de las organizaciones de Apostolado de los Laicos.

k) Unificar los esfuerzos de las organizaciones, teniendo en cuenta los estatutos de cada una de ellas, para la eficacia nacional del Apostolado.

k) Formar un fichero de las organizaciones apostólicas Diocesanas.

l) Enviar las formas de las organizaciones diocesanas a este Sub-Secretariado.

m) Unificar, respetando los estatutos de cada una de las organizaciones, el apostolado en el plano de la Diócesis.

Es importante hacer notar que la función de los organismos coordinadores no debe ser meramente informativa sino de verdadera coordinación con gran sentido disciplinado. Tampoco debe ser absorbente y destructiva de la índole propia de las instituciones. Por tanto se debe realizar sobre lineamientos sencillos, puntos concretos, con elementos preparados y principalmente, entendiendo que la función esencial de los organismos coordinadores es ante todo SERVIR.

ORGANISMOS DIOCESANOS

a) Según las instrucciones del Excelentísimo Prelado, buscar su representación en la delegación nacional al Congreso Mundial.

b) Promover la pequeña jornada parroquial.

c) Promover en los grupos el estudio de temas y la verificación de los carrefours.

d) Organizar la jornada diocesana.

e) Enviar la representación al encuentro nacional.

f) Hacer ambiente favorable al congreso en la opinión pública, prensa, radio, etc.

g) Hacer extensiva la campaña de oración y estudio a todos los fieles.

h) Enviar los resultados de las encuestas y la información sobre la preparación Diocesana, al Comité Coordinador Nacional.

i) Enviar copia a este Sub-Secretariado.

j) Buscar la colaboración de los trabajos del venerable clero Diocesano, religioso y de las Congregaciones de enseñanza.

III—FICHERO DE LAS ORGANIZACIONES

Para cada una de las V. Conferencias Episcopales y de las Diócesis, es necesario contar con un fichero de las organizaciones Nacionales y Diocesanas; de otra manera no se conocerá la fuerza real y las posibilidades del campo apostólico, ni será posible la distribución del trabajo y la coordinación.

Para el Sub-Secretariado del Apostolado de los Laicos es también necesario conocer el estado de las organizaciones en América Latina para medir fuerzas, coordinar actividades generales, formular planes de trabajo y realizar, de acuerdo con la propia misión, las conclusiones del V Consejo Episcopal Latinoamericano presentadas sobre este tema en la Conferencia de Río y en la 1ª reunión del CELAM. Es necesario, al mismo tiempo, estar en contacto directo con ellas para todos los trabajos de información, de encuestas y de coordinación.

Con este fin el Sub-Secretariado ha estado enviando a los Organismos Nacionales y Diocesanos las formas, para la formación del clero latinoamericano de las organizaciones del Apostolado de los Laicos. Com-

prendemos que en muchos casos no es fácil presentar datos del todo exactos pero es conveniente tener ya algunos que constituyan la base para el planteamiento de los trabajos futuros. Dichas formas cuando hablan de organizaciones nacionales, se refieren a aquellas que están extendidas por varias diócesis aun cuando no se hallen implantadas numéricamente en cada una de las diócesis. Naturalmente el conocimiento de la situación nacional supone tener presentes los datos diocesanos. Los datos pedidos para las organizaciones diocesanas (respectivamente de las demás circunscripciones eclesiásticas) son mínimos; Nombre de la diócesis, nombre de la organización, siglas, años de existencia, actividad apostólica específica, número aproximado de miembros, domicilio social del dirigente seglar, representante eclesiástico, observaciones.

El interés de los Excmos. Señores Prelados en el Apostolado de los Laicos, hará eficaz la actividad de los organismos para poder tener, lo más pronto posible, la respuesta a estas preguntas formuladas por el Sub-Secretariado, lo que al mismo tiempo contribuirá a conocer mejor la realidad de la propia Diócesis. Las formas han sido ya enviadas a los Coordinadores Nacionales y Diocesanos cuya designación han tenido a bien comunicar a esta oficina nuestros Prelados.

IV—NUEVAS INFORMACIONES SOBRE EL CONGRESO

En Roma, en el Palacio de las Congregaciones, de la Calle San Calixto, hace seis años se viene preparando el Segundo Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos, a fin de asegurar sus frutos en un mundo inmensamente necesitado del retorno a Cristo. Ese edificio aloja a seis de los "Ministerios de la Curia Romana". En su segundo piso funciona el Comité Permanente de los Congresos, COPECIAL.

Dicha oficina puede considerarse como el centro vital de las actividades apostólicas de los militantes católicos. La dirección de ella está confiada al Secretario General del Co-

mité, abogado italiano Vittorino Veronesse.

El Señor Caballero Veronesse es un católico ejemplar de cuarenta y siete años, padre de 7 hijos. Su Santidad el Papa Pío XII lo llamó "Apostol del Apostolado de los Seglares"; ha alcanzado ya las cumbres de la fama internacional no solamente dentro de las organizaciones católicas, sino también en las organizaciones gubernamentales, como lo demuestra su unánime elección para presidente de la Junta Ejecutiva de la UNESCO en la reciente conferencia de Nueva Delhi. La Secretaría de Estado lo ha designado miembro de la Junta Administrativa de la Fundación Pío XII y ocupa la dirección de la misma Junta.

Tres son las características fundamentales del Congreso: Preparación concienzuda, conceptos claros, amplitud de horizontes. Aun cuando el primer Congreso, celebrado en 1951, tuvo bastante preparación, sin embargo se puede decir que le faltó haber realizado previamente y en escala mundial una serie de estudios amplios que fueran aportación para las sesiones del Congreso; la preparación concienzuda que todo el mundo, y especialmente América Latina, está realizando para el Congreso, evitará las deficiencias del primero. El Congreso contribuirá a aclarar conceptos y definiciones sobre la naturaleza y métodos del Apostolado de los Seglares, así como sus relaciones con la Jerarquía. Las grandes exigencias del mundo actual vigorosamente señaladas por el Papa presentarán a los participantes en el Congreso la urgente necesidad de un Apostolado mundial organizado.

Pensadores católicos de experiencia, distinguidos en los campos de la Religión y la cultura, la ciencia y la técnica, la vida social y política, expondrán los puntos que debían ser estudiados; sin duda alguna el Congreso, que ha despertado grande interés en todo el mundo, será una valiosísima aportación para el mejoramiento de la vida humana.

Varias asambleas internacionales o regionales han tenido en cuenta o lo tendrán, al celebrarse, el tema del Congreso. Por ejemplo, el En-

cuentro en Caracas de los Países Bolivarianos, la Cuarta Semana Interamericana de Acción Católica celebrada en Montevideo, el Congreso de Católicos de las Naciones Asiáticas, celebrado en Manila en 1955, la Reunión de 1953 de Líderes Africanos en Kisubi, Uganda, la Concentración de 3.000 dirigentes tenida en Bélgica en diciembre de 1956, el Congreso Nacional de las Congregaciones Marianas Masculinas celebrado en Barranquilla en marzo de este año; el tema que se estudiará en Medellín en el Congreso de Hombres de Acción Católica, será el mismo. A lo ya dicho hay que agregar las jornadas parroquiales y diocesanas y los Encuentros Nacionales que habrán de celebrarse en todos los países de Latinoamérica.

Han sido ya dados a conocer los nombres de algunos de los oradores que habrán de actuar en el Congreso de Roma: Juan Wu, de la Universidad de Seton Hall, Nueva Jersey; José Folliet, secretario de las Semanas Sociales Francesas, y el Excmo. Señor Manuel Larrain, Vice-presidente del CELAM. Los dos primeros tratarán respectivamente los problemas de Oriente y Occidente. Monseñor Larrain tiene a su cargo la apertura de las sesiones de formación apostólica.

V—PROYECTO DETALLADO DEL PROGRAMA

Sábado 5 de octubre

Por la tarde: Sesión de apertura.
Conferencia: LA MISION DE LA IGLESIA.

Recepción.

Domingo 6 de octubre

Por la mañana: Misa en San Pedro.

Por la tarde: Sesión Plenaria: LA ESPERA DEL MUNDO DE HOY.

Por la noche: Libre.

Lunes 7 de octubre

Por la mañana: Sesión Plenaria: LA VOCACION APOSTOLICA DEL LAICADO.
Intervenciones.

Dos sesiones plenarias: Relaciones:

RESPONSABILIDADES ACTUALES DE LOS LAICOS.

En Africa - en Asia - en América Latina - en el mundo anglosajón - en Europa.

Por la noche: Cine.

Martes 8 de octubre

Por la mañana: Sesión Plenaria: RESPONSABILIDADES ACTUALES DE LOS LAICOS EN EL PLANO INTERNACIONAL.
Sesión Plenaria: FORMACION DE BASE AL APOSTOLADO DE LOS LAICOS. El crecimiento de la vida cristiana en los laicos de hoy.
Intervenciones.

Por la noche: Libre.

Miércoles 9 de octubre

Por la mañana: Discusión por grupos lingüísticos sobre los temas de los días precedentes (cada grupo será dirigido por un equipo de expertos).
Visitas facultativas.
SYMPOSIUM público sobre temas religiosos y culturales (con la participación de eminentes personalidades católicas).

Jueves 10 de octubre

Mañana y tarde: CARREFOURS. Los grandes medios educadores: su rol en la formación de base para el Apostolado de los Laicos.

3 Carrefours (divididos por grupos lingüísticos) se reunirán simultáneamente, para tratar sobre los tres ambientes educativos siguientes:

LA FAMILIA.

LA ESCUELA Y LAS AGRUPACIONES JUVENILES.

LA COMUNIDAD PARROQUIAL.

Por la noche: SYMPOSIUM público de personalidades católicas del mundo de la ciencia y de la técnica.

23 hs. VELADA DE ORACION por la Iglesia del Silencio, en Santa María la Mayor.

MISA DE MEDIANOCHE (cantada por los participantes).

Viernes 11 de octubre

Por la mañana y tarde: CARREFOURS (divididos por grupos lingüísticos).

EL PAPEL FORMATIVO DE LOS MOVIMIENTOS DE APOSTOLADO.

SYMPOSIUM público sobre temas sociales y cívicos.

Sábado 12 de octubre

Por la mañana: Reunión de los equipos dirigentes de los Carrefours.

Presentación del proyecto de Resoluciones a los responsables de las Delegaciones.

Por la tarde: Sesión Plenaria.

RELACION SOBRE EL TRABAJO DE CARREFOURS.

Velada artística.

Domingo 13 de octubre

Por la mañana: Misa solemne en Acción de Gracias.

Por la tarde: Sesión de Clausura.

NOTAS:

1) Se proyecta reservar el día lunes 14 de octubre para las REUNIONES REGIONALES: Asiática, Africana, de la América Latina. Esto permitirá a los delegados de las diferentes regiones examinar, a la luz del Congreso, sus problemas particulares y elaborar proyectos para el porvenir, pudiendo recurrir a la competencia de los expertos presentes en el Congreso.

2) Se proyecta para el martes 15 de octubre una JORNADA DE AMISTAD SACERDOTAL sobre temas que serán determinados.

3) LAS INTERVENCIONES presentadas en SESION PLENARIA deberán ser sometidas y aprobadas antes de la apertura del Congreso. Otras intervenciones podrán ser presentadas en los Carrefours del miércoles por la mañana.

VI—COMUNICACIONES DE LOS EXCMOS. SEÑORES

Gratitud inmensa hacia los Excelentísimos Señores que nos han enviado, contestando a las comunicaciones del Sub-secretariado para el Apostolado de los Laicos, los nombres de quienes presiden los organismos coordinadores. La situación especial de algunas circunscripciones eclesiásticas impide de inmediato la creación de este organismo; en otro caso precisamente ante las solicitudes del Secretariado se han dignado los Excmos. Prelados crear el organismo coordinador; algunas Diócesis ya contaban con dicho organismo.

El Sub-Secretariado está recibiendo diariamente comunicaciones del Venerable Episcopado de Latinoamérica; hasta ahora podemos mencionar las siguientes:

Antillas Holandesas.

Argentina: Salta, La Plata, Buenos Aires, Santa Fe, Viedma.

Bolivia: Cochabamba, Santa Cruz de la Sierra, Nuflo de Chavez, Corocoro. Catamarca.

Brasil: Río de Janeiro, Taubaté, Marajó, Fortaleza.

Colombia: San Gil, San Jorge, Barrancabermeja, Cartagena, Bogotá, Zipaquirá, Quibdó, Pereira, Villavicencio, Mitú, Popayán, Sibundoy, Tunja, Duitama, Santa Marta, Jericó, San Andrés.

Costa Rica: San José.

Cuba: Santiago, Habana.

Chile: Ancud, Talca, Coniñó, San Felipe.

Ecuador: Ambato, Guayaquil, El Puyo, Riobamba.

El Salvador: San Salvador.

Guatemala: Guatemala, San Marcos, El Petén.

Honduras: Juticalpa.

Jamaica: Kingston.

México: Guadalajara, Tampico, Tabasco, México, D. F., Tulancingo, Chihuahua, Sisoguichi, Colima, Tepic, Chilapa, Toluca, Morelia, León, Puebla, Sonora.

Panamá: David, Panamá, Darién.

Perú: San Francisco Javier, Chachapoyas, Piura, Yusimaguas, Huancaayo.

Puerto España.

Puerto Rico: San Juan.

República Dominicana: Santo Domingo.

Uruguay: Salto, San José.

Venezuela: Barquisimeto.

De gran utilidad será, sobre todo para los organismos coordinadores, conocer el nombre y dirección de quienes han sido designados responsables de la coordinación nacional y diocesana. Según lo que los Excmos. Prelados han comunicado a este Sub-Secretariado del CELAM, son los siguientes:

COORDINADORES NACIONALES

BRASIL: Excmo. Señor Cardenal JAIME DE BARROS CAMARA. Rua da Gloria 106. Palacio de Sao Joaquim, RIO DE JANEIRO.

COLOMBIA: Señor Pbro. JULIO FRANCO ARANGO, Calle 55, N° 10-82, Piso 4°, BOGOTA.

COSTA RICA: Illmo. Monseñor CARLOS RODRIGUEZ QUIROZ, Palacio Arzobispal. San José de Costa Rica.

CUBA: Señor Dr. JULIO MORALES GOMEZ. Apartado 594, LA HABANA.

CHILE: Excmo. Señor MANUEL LARRAIN ERRAZURIZ, Casilla Postal N° 7. TALCA.

ECUADOR: Rvdmo. Señor WILFRIDO BARRERA, Palacio Arzobispal. QUITO.

GUATEMALA: Señor MANUEL VILLACORTA, Palacio Arzobispal. GUATEMALA.

MEXICO: Señor MANUEL ESTEBAN CAL Y MAYOR. Apartado Postal 1647. México, D. F.

PUERTO RICO: Reverendo Padre ANTULIO PARRILLA BONILLA. Apartado N° 165, RIO PIEDRAS.

EL SALVADOR: Sta. MAYA LETONA DE TRIGUEROS. 1ª Avenida Norte, N° 935. SAN SALVADOR.

PERU: Sr. JOSE ALAYZA GROUNDY, Apartado Postal 384. LIMA.

PARAGUAY: R. P. GILBERTO JIMENEZ, Mariscal Estigarribia N° 415. ASUNCION.

REP. DOMINICANA: Sr. Dr. EFRAIN REYES DULUCK. Calle Arzobispo Nouel, N° 53. CIUDAD TRUJILLO.

VENEZUELA: Sr. Dr. HUGO PEREZ.

En el próximo número daremos a conocer el nombre y dirección de los coordinadores designados por los Excelentísimos Prelados.

Nos habla la Jerarquía Latinoamericana

“El estudio de la situación de nuestras naciones ha evidenciado una vez más que, si por una parte el inmenso don de la fe católica sigue siendo, gracias a Dios patrimonio común de todas ellas, por otra es indispensable que dicho patrimonio se incremente de manera que esa misma fe se difunda más y más e informe integralmente el pensamiento, las costumbres y las instituciones de nuestro Continente”.

(Aparte de la declaración de los Cardenales, Arzobispos, Obispos y demás Prelados representantes de la Jerarquía de América Latina reunidos en la Conferencia Episcopal de Río de Janeiro en julio de 1955)